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Luis Pardo consigue cuadrar a todo 
Renovación Nacional detrás de su 
candidatura a la Gobernación Regional 
de Valparaíso

no se veía desde los tiempos donde 
el ex senador Sergio Romero lidera-
ba las riendas del partido y donde –
entre otras acciones– se cuadraron 
de manera unánime detrás de la 
candidatura de Francisco Chahuán, 
quien logró convertirse en Senador 
de la República, derrotando al UDI 
Joaquín Lavín.

Y es que cabe hacer presente 
que sólo los "outsiders" del parti-

C omo "histórica" califi-
can al interior de Re-
novación Nacional el 
encuentro sostenido la 

noche de este martes 4 de junio en 
Valparaíso, donde la mesa directiva 
–tanto a nivel nacional como regio-
nal– se reunió con parlamentarios, 
consejeros regionales, alcaldes, 
concejales y candidatos del partido, 
con el objetivo de darle un fuerte 
espaldarazo a su carta para la Go-
bernación Regional de Valparaíso: 
Luis Pardo Sainz.

A días de efectuarse las Prima-
rias de Chile Vamos en las comunas 
de Concón, Quilpué y Limache, RN 
dio muestras de una unidad que 

do, vale decir, la diputada Camila 
Flores y su esposo el core Percy 
Marín se restaron. Esto, debido a la 
molestia que aún tienen con la diri-
gencia nacional, contra la que com-
pitieron en las elecciones internas 
del partido, lo que –a su juicio– les 
terminó "pasando la cuenta" en la 
intención que tenía el Consejero Re-
gional de ser él el candidato en vez 
de Luis Pardo.

El presidente regional de RN en 
Valparaíso, el ex subsecretario Al-
fonso Vargas, indicó en diálogo con 
Puranoticia.cl que "fue una muy 
buena reunión, donde estuvieron 
prácticamente todos los candida-
tos a Alcalde de la región. Hubo 
un apoyo cerrado a Lucho Pardo 
y está todo dicho, no tengo nada 
que agregar, pero lo que falta es 
esperar la negociación final y yo 
espero que se produzca el resultado 
inmediatamente después de las Pri-
marias, que es lo que planteé este 
martes en la reunión".

Este apoyo de Renovación Na-
cional llega en la antesala de las 
Primarias de este domingo 9 de 

Diputados, senadores, cores, alcaldes, concejales y 
candidatos de RN se reunieron en Valparaíso con las 
directivas –tanto nacional como local– para darle su respaldo 
al ex congresista, quien pretende ser la carta de Chile Vamos 
en desmedro de María José Hoffmann.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/luis-pardo-consigue-cuadrar-a-todo-renovacion-nacional-detras-de-su
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junio, que indirectamente se con-
vertirán en la primera gran prue-
ba de fuego de Luis Pardo pues, de 
una u otra forma, se verá si los apo-
yos que él ha entregado en Concón, 
Quilpué y Limache lograrán vencer 
a las cartas que su contricante, la 
UDI María José Hoffmann, ha res-
paldado para estos comicios pre-
vios a la Elección Municipal.

Justamente sobre la candidata 
de la UDI se refirió Vargas, quien 
comentó que aunque no se habló 
mayormente de ella –excepto el di-
putado Celis– "lo que hicimos ver 
es que nosotros tenemos territo-
rialmente más fuerza. La repre-
sentación parlamentaria es total-
mente para el lado nuestro y no 
para el de la UDI. Y estoy conven-
cido que eso mismo va a ocurrir 
como resultado de las elecciones 
de octubre. Yo hice mucho hinca-
pié, hice un llamado al presidente 
y a la secretaria general, que todo 
esto depende de la negociación y 
que creemos que Luis Pardo, lo im-
portante, es que esté en la papeleta. 
El resto –y voy a usar un lenguaje 
bien chileno– son puras encachás 
nomás".

El diputado Andrés Celis tam-
bién expresó sus palabras respec-
to a lo que fue la cita de militantes 
de RN, diciendo que Luis Pardo "es 

una persona que une. Fue colega 
mío por cuatro años en la Cámara 
de Diputados y si había alguien 
que estudiaba y sabía de todos 

los temas, si había una persona 
que manejaba cada contenido de 
lo que se hablaba en la Cámara 
y que, además, era una persona 
fruto de la unión y conversación 

con los que estaban al frente, ese 
es Luis Pardo".

También señaló que "está ca-
pacitado, tiene la inteligencia, la 

voluntad, la intención, el ánimo, 
las aptitudes y todo para ser un 
tremendo Gobernador, y creo que 
a la región de Valparaíso le hace 
falta un Luis Pardo y creo que le 

haría tremendamente bien que sea 
Gobernador de nuestra región de 
Valparaíso".

Consultado respecto a la uni-
dad que logró concitar Pardo en el 
partido, Celis dijo que "a mí no me 
extraña porque la gracia de él es 
que une: une a personas muy dis-
tintas, que a lo mejor sería muy 
difícil juntarlas en reuniones que 
fueran sin la presencia de Luis 
Pardo. Eso demuestra que su figura 
junta a diversas personas que pue-
den pensar muy distinto, incluso a 
lo mejor pueden tener diferencias, 
pero que Luis Pardo jamás decide 
no sentarse en una misma mesa o 
estar en un mismo espacio".

En tanto, el diputado Andrés 
Longton comentó que "el apoyo 
para la candidatura de Luis Par-
do es contundente, y la comida de 
este martes es una demostración 
de que no tenemos ninguna duda 
de que es la mejor carta para Chi-
le Vamos, demostrando la capaci-
dad de convocatoria que tiene y el 
apoyo político, que es el resultado 
del trabajo que ha desplegado en 

la región. Así se lo hicimos ver a la 
directiva".

"Pretender imponer una can-
didatura por encuestas hechas 
por la misma candidata es muy 
cuestionable, sobre todo porque 
no coinciden con otros resultados 
de otras encuestas no realizadas 
precisamente ni por Luis Pardo 
ni por María José Hoffman, don-
de los resultados son favorables 
para Pardo", agregó.

Cabe recordar que, además de 
Renovación Nacional, Luis Pardo ha 
concitado los apoyos de Evolución 
Política (Evópoli), partido de Chile 
Vamos que decidió cuadrarse de-
trás del ex Diputado en su camino a 
la Gobernación Regional de Valpa-
raíso; mientras que el tercer partido 
del conglomerado, la UDI, tiene a su 
secretaria general, María José Ho-
ffmann, como su carta al máximo 
cargo de la zona, por lo que el repre-
sentante del bloque deberá ser zan-
jado a través de las negociaciones 
que tienen las dirigencias de las tres 
tiendas en cuestión, cuestión que se 
decidirá en Santiago.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/luis-pardo-consigue-cuadrar-a-todo-renovacion-nacional-detras-de-su
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/luis-pardo-consigue-cuadrar-a-todo-renovacion-nacional-detras-de-su
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/luis-pardo-consigue-cuadrar-a-todo-renovacion-nacional-detras-de-su
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¿Se baja María José Hoffmann? 
Primarias serían el último salvavidas 
para su campaña

social y de sólo un 30% de apoyo 
a la gestión del Presidente Gabriel 
Boric, por fin tiene oportunidades 
de ganar algunas ciudades y re-
giones y posicionar a quien termine 
siendo el candidato del sector para 
las presidenciales del próximo año.

LA IMPORTANCIA DE LAS 
PRIMARIAS

Pero bueno, las primarias muni-
cipales de Chile Vamos son este do-
mingo 9 de junio y en la Región de 
Valparaíso tendrán un rol triple: de-
finir a los candidatos en Concón, 
Limache y Quilpué; ver los apoyos 
del sector pensando en las eleccio-
nes presidenciales, y ver qué peso 

N unca se pensó, tras la 
instauración de las pri-
marias legales en 2013, 
que pasado el tiempo 

los partidos políticos preferirían 
volver a las encuestas para dirimir 
sus candidatos en las elecciones. 
Hoy, a más de 10 años de aquellas 
primeras primarias a diputados, el 
desarrollo de las cosas ha llevado 
a que en la Región de Valparaíso y 
en buena parte del territorio chile-
no, los nombres para ir en la pape-
leta de octubre tanto para alcaldes 
como para gobernadores, se deci-
dan mediante mediciones exter-
nas pagadas.

Ocurrió en Viña del Mar con la 
definición de Renovación Nacional 
para apoyar a Iván Poduje y no 
a Carlos Williams; en la UDI para 
apoyar a María José Hoffmann y 
no a Manuel Millones o a Luis Pardo, 
y todo indica que pareciera ser ese 
el derrotero de las grandes defini-
ciones de una derecha que esta vez, 
después de cinco años del estallido 

tiene el respaldo de Luis Pardo y 
María José Hoffmann a sus can-
didatos y candidatas en las urnas, 
una especie de gran encuesta del 
arrastre de los dos precandidatos 
de Chile Vamos en tres comunas 
importantes en la Región.

Así, mientras en Concón el pre-
candidato RN apoya a la indepen-
diente en cupo Evópoli María José 
Aguirre, Hoffmann respalda a la 
también concejala Sandra Con-
treras; en Quilpué Pardo va por la 
exgobernadora Carolina Corti y la 
secretaria general de la UDI por Vi-
viana Nuñez; y en Limache Pardo 
respalda al exdirector de la Dideco 
Luciano Valenzuela, mientras que 

Hoffmann va con el exconcejal Da-
nilo Sandoval. 

Es por eso que, de acuerdo a 
fuentes cercanas, Hoffmann inten-
tó por todos lados que la definición 
del candidato único de Chile Vamos 
se tomara esta semana, antes de 
las primarias, temiendo que los re-
sultados fueran desfavorables para 
sus opciones. 

EL VIDEO DE MATTHEI SUBIDO 
ANTES DE TIEMPO

El lunes posteó un video de la al-
caldesa de Providencia y presiden-
ciable Evelyn Matthei entregán-
dole su apoyo en la carrera por la 
gobernación: “Es ella, Pepa Hoff-
mann, la que de verdad puede sa-
car adelante a la Quinta Región. 
La conozco mucho, hace muchísi-
mos años, sé de su carácter, de su 
valentía, de su capacidad de ges-
tión, y la verdad es que la Quinta 
Región necesita mucha fuerza 
porque se nos ha ido quedando 
atrás”, es parte de lo que dice Ma-

La secretaria general de la UDI tiene el camino difícil 
tras la contraofensiva de RN al proclamar a Luis Pardo 
y cerrarles la puerta a la Gobernación. Primarias en 
Concón, Quilpué y Limache podrían catapultarla o 
sepultar sus intenciones de competir contra Rodrigo 
Mundaca.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/se-baja-maria-jose-hoffmann-primarias-serian-el-ultimo-salvavidas-para
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tthei en el video que subió hace tres 
días la exdiputada a su cuenta de 
Instagram.

Hay varios quienes señalan que 
aquello no habría caído bien a la 
jefa comunal pues se trataría de 
una grabación “con embargo”, que 
estaba pensada para ser difundi-
da después de ser ratificada como 
la candidata única para el sector. 
Con el anuncio de RN de apoyar 
con todo a Pardo, ese escenario se 
ve más que difícil para Hoffmann 
en el corto plazo, por lo que el video 
habría resultado sorprendido a la 
abanderada por Chile Vamos para 
la Presidencia, aunque de acuerdo 
a El Mercurio, el círculo cercano de 
la alcaldesa descartó una molestia 
por el tema.

LA COMPETITIVIDAD Y EL USO 
DE LAS ENCUESTAS

La precandidata de la UDI se 
ha empeñado en dejar claro que 

ella es la candidata más competi-
tiva entre todos los nombres que 
hay e incluso menciona que cinco 
encuestas la dejan a ella como la 
mejor opción. En forma paralela, 
el presidente de la UDI, Javier Ma-
caya, afirmó en una entrevista con 
El Mercurio de Valparaíso que Ho-
ffmann es la candidata más com-
petitiva de acuerdo a las encuestas 
realizadas, pero al hilar más fino, lo 
que dicen dichas mediciones no es 
exactamente eso… 

Según la encuesta Criteria, en-
cargada por la UDI para dilucidar 
quién entre Pardo, Millones, Ve-
nezian y Hoffmann era el mejor 
candidato, y que sirvió de empuje 
para la candidatura de la exdipu-
tada, la única mujer en el listado 
de la derecha es la más conocida, 
equiparándose con Rodrigo Mun-
daca, pero es la que tiene menor 
evaluación positiva. Sus conten-
dores estaban muy por atrás de 

ella en nivel de conocimiento, pero 
Millones y Venezian tenían mejor 
evaluación mientras que Pardo y 
Hoffmann quedaban por debajo de 
los dos primeros.

Sin embargo, ¿qué es lo más im-
portante para definir quién es más 
competitivo? ¿El nivel de conoci-
miento o el nivel de evaluación ne-
gativa? Según entendidos en la ma-
teria, debiesen ser ambos, porque 
si una persona es muy conocida y 
tiene mala evaluación, será mu-
cho más difícil de revertir que la 
mala evaluación de una persona 
que no es tan conocida. En otras 
palabras, la candidatura de Hoff-
mann tiene menos posibilidades de 
crecimiento en la población que las 
otras tres del sector. 

Ésta y otras encuestas que res-
paldan la decisión de la UDI de 
apoyar a Hoffmann, tienen ínti-
ma cercanía con el gremialismo. 
De hecho, Cristián Valdivieso, socio 

fundador de Criteria, es muy cerca-
no al presidente de la UDI, Javier 
Macaya; la encuesta de Panel Ciu-
dadano UDD de mayo, que ubica al 
hoy gobernador Rodrigo Mundaca 
(cercano al Frente Amplio) lideran-
do en intención de voto, con el 28% 
de las preferencias, mientras Hoff-
mann (9%) y el ex-UDI Manuel Mi-
llones figuran como sus más cerca-
nos perseguidores y Pardo aparece 
quinto, con el 5%, tiene también ín-
timos lazos con la UDI al tener como 
Vicerrector de Postgrado, Educa-
ción Continua y Extensión al expre-
sidente de la tienda, Ernesto Silva, 
y al marido de Hoffmann, Gonzalo 
Müller, como director del Centro de 
Opinión Pública y analista político 
de la Facultad de Gobierno UDD. 

Más allá de las encuestas reali-
zadas, la gran encuesta que termi-
nará por definir esta historia -hasta 
ahora- sin principio ni final será la 
elección primaria del 9 de junio.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/se-baja-maria-jose-hoffmann-primarias-serian-el-ultimo-salvavidas-para
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/se-baja-maria-jose-hoffmann-primarias-serian-el-ultimo-salvavidas-para
https://reservapurocaballo.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Reserva_Puro_Caballo
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Viñambres se va quedando solo: 
Alcaldes y cores DC oficializan su 
apoyo a Rodrigo Mundaca para la 
Gobernación de Valparaíso

con las autoridades del partido y 
los consejeros y candidatos de esa 
tienda.

“Continuamos trabajando y au-
nando esfuerzos para avanzar en 
mejores condiciones y cuidados 
para nuestra región”, añadió.

En la instancia, además del pre-
sidente regional y consejero regio-
nal Roy Crichton, participaron los 
alcaldes de Panquehue, Gonzalo 
Vergara; de La Calera, Johnny Pi-
raino; de Cabildo, Víctor Donoso; 
de Llay Llay, Edgardo González; 
tres cores DC más Ricardo Aliaga, 
candidato a alcalde en Nogales y 
Sergio Ochoa, candidato a core.

“Fue una grata reunión de ca-
maradería de los cores DC y los al-
caldes con el gobernador Rodrigo 
Mundaca, primero para agradecer 
el tremendo aporte de la gestión de 
Rodrigo con esas comunas, que ha 
sido absolutamente significativo y 
esperamos que él sea el candidato 

P ese a todos los intentos 
que hizo el Partido So-
cialista para sumar a la 
Democracia Cristiana a la 

candidatura del exalcalde de Quil-
pué, Mauricio Viñambres, a la Go-
bernación Regional de Valparaíso, 
cada vez se pone más cuesta arri-
ba. Muestra de ello es la reunión 
que autoridades regionales de la 
exfalange tuvieron con el gober-
nador Rodrigo Mundaca y el apo-
yo que le dieron a su candidatura.

Se trató de un almuerzo de ca-
maradería realizado este lunes 
en el Club Alemán de Valparaíso, 
entre la autoridad regional, la di-
rectiva regional de la DC, alcaldes, 
cores y candidatos, cita en la que 
estos manifestaron su apoyo a tra-
vés de una foto grupal.

“Agradezco al presidente y 
vicepresidente regional de la @
dc.chile , junto a consejeros re-
gionales y alcaldes de nuestra 
región que, durante la tarde de 
hoy, me han brindado su apoyo 
para seguir al frente del Gobierno 
Regional de Valparaíso @gore-
valparaiso”, posteó en Instagram 
Mundaca, acompañado de una foto 

del pacto para trabajar lealmente 
en su reelección. Los alcaldes y los 
cores DC estamos con Rodrigo 
Mundaca, buscamos agradecerle 
su gestión y hacemos votos para 
que sea el candidato del sector y 
seguir trabajando en el desarro-
llo”, dice Crichton.

CRICHTON DICE QUE NO ES 
DECISIÓN DEL PARTIDO AÚN 

Sin embargo, aclaró que pese a 
que él es el timonel regional de la 
tienda, esto no se trata de un apoyo 
del partido a Mundaca, pues eso lo 
debe resolver el partido a nivel cen-
tral, y además aclaró que de todas 
formas siguen apoyando al Partido 
Socialista en las comunas en las 
que llevan candidatos a alcalde.

“Hay una negociación a nivel 
nacional y resultado de eso aún no 
hay. Esto no tiene nada que ver 
con la relación partidaria, porque 
nosotros estamos apoyando las 

candidaturas del Partido Socia-
lista en todas las comunas donde 
ellos llevan candidato, El Tabo, 
La Cruz, San Felipe. Hay quienes 
están tratando de hacer esto un 
conflicto donde no existe. No-
sotros tenemos toda la libertad, 
además no somos un partido de 
gobierno, para manifestarnos 
democráticamente y libremente 
sobre el juicio que nosotros ha-
cemos de la gestión de Rodrigo 
Mundaca. Es una unión de propó-
sitos con una visión absolutamente 
regionalista. Esperamos que esto 
no enturbie el fin más importante 
que es mantener y recuperar alcal-
días”. 

Consultado específicamente 
sobre qué pasará con el apoyo que 
esperaba Viñambres, señaló que 
“hay un proceso de negociación 
a nivel nacional, pero los alcaldes 
y cores somos libres y soberanos 
sobre hacer un juicio de la gestión 
de Mundaca, y creemos que ha sido 
muy buena, no politizada, sin secta-
rismos, descentralizadora, eficiente 
y eficaz. Esto no tiene que ver con la 
política partidaria sino con una mi-
rada regionalista”.

Autoridades de la exfalange se cuadraron con el actual  
Gobernador. Timonel local, Roy Crichton, aclaró que se trata  
de un apoyo en agradecimiento a su gestión, más allá de los  
temas partidistas, y que aún no hay definición de apoyo del  
partido en general.

Miércoles 05 de junio

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/vinambres-se-va-quedando-solo-alcaldes-y-cores-dc-oficializan-su-apoyo
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¿Fake news de Iván Poduje? Ripamonti 
desmorona argumento del arquitecto 
y demuestra avances del proyecto en 
el estero

teorológicas que se presenten y con 
un sistema hidráulico que protege 
el condición del humedal; incluir 
instalaciones para investigar su 
biodiversidad y potenciar la edu-
cación ambiental; incorporar ca-
racterísticas que disipan la energía 
en el evento de un tsunami; e incluir 
áreas recreativas y ciclovias, entre 
otras acciones.

¿Cómo se financia? Según infor-
mó la casa edilicia en su momento, 
se trata de una iniciativa autofi-
nanciada a través de un modelo 
que incorpora el sector privado. 
Además, se indica que equipos 
municipales trabajaron en la ela-
boración de un plan para la recu-
peración progresiva del cauce del 

M olestia generó al inte-
rior de la administra-
ción de la alcaldesa 
Macarena Ripamonti 

una reciente entrevista del can-
didato a liderar la Municipalidad 
de Viña del Mar, el arquitecto Iván 
Poduje, quien criticó el "nulo avan-
ce" de obras en la Ciudad Jardín, 
poniendo el acento principalmente 
en el proyecto en el estero Marga 
Marga.

Según dio a conocer el autode-
nominado «Municipio de Cuida-
dos» en octubre del 2022, el pro-
yecto tiene como objetivo central el 
recuperar el estero Marga Marga 
para combatir el cambio climáti-
co y mejorar la calidad de vida de 
las personas, por medio de la cons-
trucción de un parque urbano. Éste, 
a su vez, busca recuperar el cauce 
degradado por el mal uso; crear un 
parque inundable capaz de adap-
tarse a diferentes condiciones me-

humedal, desalentando el uso de 
vehículos y limitando el uso comer-
cial de la tierra; la planificación del 
proyecto Parque Humedal Urbano, 
en colaboración con la Pontificia 
Universidad Católica de Valparaíso; 
y opciones de financiación para la 
construcción del futuro Parque del 
Humedal Urbano.

El trabajo se inició en octubre 
del 2021, con un diagnóstico de las 
condiciones del estero en relación a 
una eventual declaración de hume-
dal; y continuó en diciembre de ese 
año, con contactos con la Dirección 
de Obras Hidráulicas, en el contexto 
de la Ley de Cambio Climático en 
Chile. El 2023 se ingresó la ficha 
del proyecto al Sistema Nacional 

de Inversiones, a fin de poder ser 
incluido en el proceso presupues-
tario del 2024. 

Actualmente, ya se diseñó y se 
aprobó el parque urbano y el plan 
maestro de manejo, asegurando 
también los recursos desde el pre-
supuesto nacional, por más de $5 
mil millones, además de tener su 
recomendación favorable (RS).

No obstante a aquello, Iván Po-
duje, candidato independiente a 
la Alcaldía de Viña –aunque cuen-
ta con el respaldo de la UDI, RN 
y Evópoli– aseguró en entrevista 
con CNN Chile que la administra-
ción Ripamonti tiene "proyectos, 
ideas, quiere arreglar el estero, 
pero ¿en qué está eso? En una 
idea, en un mono, porque no tiene 
RS, no tiene inversión, no tiene fi-
nanciamiento, no tiene nada".

"El problema central que tie-
nen es que se han dedicado tres 
años a pensar qué van a hacer, a 

El candidato a la Alcaldía afirmó que el proyecto está "en 
una idea, en un mono, porque no tiene RS, no tiene inversión, 
no tiene financiamiento, no tiene nada". Sin embargo, el 
Municipio de Viña del Mar aseguró que está "aprobado y con 
recursos del presupuesto nacional".

Miércoles 05 de junio

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/fake-news-de-ivan-poduje-ripamonti-desmorona-argumento-del-arquitecto
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dialogar y hacer unas mesas que 
los vecinos ya no resisten más, 
con unos papelitos de colores y 
las obras no aparecen, entonces 
tienen un problema severo de 
gestión", agregó el arquitecto de 
profesión.

También sostuvo que "es cosa 
de ver las calles, es cosa de ver 

el estero, es cosa de ver el borde 
costero. La inversión está absolu-
tamente escuálida".

Estas palabras fueron rápida-
mente desmentidas por la adminis-
tración de la alcaldesa Macarena 
Ripamonti, quien señaló a Purano-
ticia.cl mediante una declaración, 
que "hemos desarrollado un pro-

yecto emblemático, que vendrá a 
renovar el rostro del centro de la 
ciudad de Viña del Mar, el que es-

tuvo deteriorado por décadas. Con-
seguimos diseñar y aprobar un 
parque urbano y un plan maestro 
de manejo para el estero Marga 
Marga, favoreciendo un desarro-
llo sostenible con servicios ecosis-
témicos y enfoque de riesgo, su-
mando además, un nuevo espacio 
para el turismo".

También explicaron que "pasa-
remos de un espacio propicio para 
la delincuencia y utilizado como 
basural, a tener un nuevo entorno 
natural y urbano para la familia".

"El proyecto ya se encuentra 
aprobado y con recursos del pre-
supuesto nacional por más de 
5.000 millones de pesos y con RS 
lista", aseguraron.

De igual forma plantearon que 
"consideramos que, gracias a la 
expertise profesional del equipo 
multidisciplinario de la Universidad 
Católica de Valparaíso, quienes, en 
particular, lideran el dominio de la 
evaluación social desde una meto-
dología costo/beneficio, contando 
con eminencias internacionales, 
fue posible que un proyecto de 
esta magnitud lograra una apro-
bación en histórica para el país en 
poco menos de seis meses cuan-
do, comparativamente, proyectos 
de esta envergadura en Chile han 
tardado incluso hasta 15 años. En 
el Municipio de Viña del Mar privi-
legiamos la eficiencia y la eficacia, 
trabajando con una universidad 
tradicional y prestigiosa".

De esta manera, el «Municipio de 
Cuidados» desmorona el argumen-
to planteado en televisión a todo el 
país por el candidato que presen-
tará la derecha para competir con 
Macarena Ripamonti en lo que será 
la Elección Municipal del domingo 
27 de octubre, y donde fuentes in-
ternas de Puranoticia.cl en la casa 
edilicia reconocieron que estas pa-
labras no hacen más que demostrar 
desconocimiento de lo que ocurre 
en la ciudad.
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Convicción total en candidatos a 
Primarias de la derecha en Concón: 
aseguran que quien gane el domingo 
será el nuevo Alcalde

Se trata de las concejalas María 
José Aguirre, independiente, pero 
cercana a Evópoli, quien cuenta con 
el apoyo de este partido y algunas 
autoridades de RN; de Sandra Con-
treras, de la UDI, cuyos respaldos 
provienen justamente de este sec-
tor, incluida María José Hoffmann, 
carta gremialista a la Gobernación 

L as dirigencias de los par-
tidos de Chile Vamos en 
la región de Valparaíso 
parecen haber aprendido 

la lección que les significó el año 
2021 perder la Elección Municipal 
en la comuna de Concón, donde 
Freddy Ramírez se impuso debido a 
la dispersión de votos que se generó 
a raíz de la presentación de cuatro 
candidatos cercanos a la derecha.

Y es que a diferencia de aquellos 
comicios, para los de fines de octu-
bre, la coalición de centro-dere-
cha decidió realizar Primarias, 
donde los cuatro interesados en ser 
Alcalde de Concón se enfrentarán 
en las urnas este domingo 9 de ju-
nio.

de Valparaíso (además de Evelyn 
Matthei); de Gabriela Orfali, inde-
pendiente, ex RN y hoy cercana al 
ala del diputado Luis Sánchez en 
Republicanos. El cuarto es Pablo 
Rojas, ex Director de Seguridad Pú-
blica, independiente pero cercano al 
ala republicana de los Barchiesi.

De estos cuatro nombres saldrá 

al representante del bloque de cen-
tro-derecha que los representará en 
la Elección Municipal del domingo 
27 de octubre, donde se enfren-
tarán al alcalde Freddy Ramírez, 
quien buscará la reelección, aun-
que sabiendo que ahora la tiene 
mucho más difícil dada la cohesión 
mostrada por Chile Vamos.

Buscando hacer una proyección 
respecto a lo que serán las Prima-
rias de este domingo en Concón, 
Puranoticia.cl conversó con los cua-
tro representantes de Chile Vamos 
que lucharán para estar presentes 
en la papeleta de las elecciones de 
octubre.

Sandra Contreras, la carta de 
la UDI, señaló que "tenemos altas 

Sandra Contreras (UDI), María José Aguirre (Ind.-Evópoli), 
Gabriela Orfali (Ind.-Republicanos) y Pablo Rojas (Ind.) 
protagonizarán la que será una de las contiendas más 
esperadas de la centro-derecha, pues aquí se define a 
quien competirá contra Freddy Ramírez en octubre.
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espectativas en orden a que estas 
Primarias definirán a la candida-
ta única de la derecha y que, de-
finitivamente, esperamos contar 
con el apoyo de los vecinos y salir 
victoriosa. Hago un llamado a to-
dos los vecinos para que partici-
pen y expresen su voto".

De igual forma, la concejala ex-
puso que "esperamos ganar este 
domingo, y si es así, nos reuni-
remos con los vecinos y agrade-
ceré su apoyo y cariño, y nos pon-
dremos a trabajar para la próxima 
etapa. No nos hemos puesto en la 
situación de perder".

María José Aguirre, en tan-
to, aseguró que "las Primarias, 
con toda seguridad, definirán al 
próximo Alcalde de Concón. Allí 
radica la importancia de partici-
par y definir al candidato que me-
jor represente nuestros valores. 
Las expectativas son positivas para 
poder entregarle nuevamente a los 
conconinos un Municipio abierto a 
todos y no sólo a algunos, como ha 
sido el sello de la actual gestión. Eso 
se los puedo garantizar. No pode-
mos olvidar que este desafío no es 
algo personal, sino más bien social, 
cuyo centro no es el obtener una 
victoria propia, sino que el poder 
entregarle a mis vecinos una mejor 

calidad de vida y que puedan cami-
nar por nuestras calles en paz".

Respecto a lo que pueda ocurrir 
el domingo en la tarde, dijo que "si 

ganamos, tendremos un mundo 
de posibilidades para mejorar 
nuestra comuna, y ya tenemos ca-

mino adelantado en ello, puesto 
que llevo años trabajando como 
concejal en ejercicio y desde antes 
como vecina. Tengan la seguridad 

que, independiente del resultado, 
seguiré trabajando y aportando 
como siempre lo he hecho, pero 

con mas energía y grandes ideas 
que hemos recogido durante este 
período de campaña. La probidad 
seguirá siendo mi prioridad, así 
que la fiscalización en este período 
que me queda como Concejal se 
mantendrá con la misma fuerza de 
siempre".

La concejala Gabriela Orfali, por 
su parte, reflexionó diciendo que 
"mi expectativa es que la gente 
vaya a votar, que sea una fiesta 
súper tranquila, cívica y que en-
marca a la democracia, donde las 
personas tienen la oportunidad 
de manifestarse quién, para ellos, 
debiera ser el competidor en oc-
tubre. Así que tengo mucha espe-
ranza y me gusta mucho la forma 
democrática para poder elegir a 
las personas". 

Si gana, dijo que "sería una 
alegría, lo recibiría con mucha 
confianza y con mucho agradeci-
miento por el respaldo de la gente 
que piensa que ésta es la candi-
data que los representa y que va 
a llegar a desarrollar un proyec-
to donde las personas y el centro 
son ellos. Ahí comenzaría un tema 
de mucho trabajo, serán meses 
donde hay que ir a conquistar mu-
chos corazones. Si pierdo, que es un 
escenario muy latente y posible... 
nada, como todas las personas, me 
levantaré al otro día y seguiré tra-
bajando".

Finalmente, Pablo Rojas comen-
tó a Puranoticia.cl que "llamo a los 
conconinos a que se hagan las si-
guientes preguntas: ¿Qué es más 
importante: dormir un rato más o 
recuperar la tranquilidad y seguri-
dad? ¿Qué es lo que necesita Con-
cón: amiguismo o gestión y trabajo 
duro para vivir seguros? Creo que 
mis expectativas son exactamen-
te las mismas que las de todos los 
vecinos de Concón".

Finalmente, el candidato inde-
pendiente manifestó que, tanto en 
caso de ganar como de perder en 
las Primarias de Concón, "estaré 
con mi familia y trabajaré".

Cabe recordar que todos los en-
tretelones de lo que pase en Concón 
y en el resto de las comunas donde 
se celebrarán las Primarias, podrá 
seguir en detalle en Puranoticia.cl.
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Más problemas para desalojar el 
edificio Esmeralda: Dipres da pie 
atrás y niega recursos para arrendar 
inmueble en plaza Sotomayor

hace unos años, con el cambio de 
modalidad, la Delegación Presi-
dencial Regional y el Gobierno Re-
gional, generando consigo un in-
cendio que encendió las alarmas 
sobre el estado del edificio que 
data de los años ‘80.

Esto obligó a que varias reparti-
ciones iniciaran teletrabajo debi-
do a los riesgos latentes en el edi-
ficio, respaldado por un lapidario 
informe de la SEC, que concluía que 
era imposible adaptar la construc-
ción a la normativa vigente para 
que el sistema eléctrico esté en re-
gla tal como se encuentra construi-
do el edificio, por lo que los dueños 
del lugar, la Secretaría Regional 
Ministerial (Seremi) de Bienes Na-
cionales ofició a todos los servicios 

S eguirá la espera. Los fun-
cionarios del Gobierno 
Regional deberán conti-
nuar realizando sus labo-

res como las vienen haciendo tras el 
amago de incendio de fines del año 
pasado, pues luego de definirse por 
arrendar el edificio Grace, en plaza 
Sotomayor, la anhelada respuesta 
de la Dirección de Presupuestos 
para definir su financiamiento 
echó por la borda toda opción de 
trasladarse en lo inmediato.

Hay que recordar cómo comenzó 
todo: A fines del 2023 un ascen-
sor explotó a la altura del sub-
terráneo del edificio Esmeralda, 
inmueble en el que por décadas ha 
operado la intendencia, el Consejo 
Regional, los servicios del Estado y 

que funcionaban en el edificio para, 
debido a los riesgos, se instalaran 
“a la brevedad” en otro lado. 

Paralelamente, la ministra del 
Interior, Carolina Tohá pidió co-
nocer del plan de reubicación y la 
Dirección de Obras emitió un pro-
nunciamiento al Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo al respecto, en 
el que también habla de desalojar 
el inmueble que no tiene recepción 
municipal definitiva. También se 
pronunció la Contraloría Regional 
indicando que “se deben tomar 
a la brevedad las medidas per-
tinentes para disponer, a través 
de los mecanismos que establece 
el ordenamiento jurídico, de uno 
o más inmuebles que permitan a 
los servidores públicos que des-

empeñan sus funciones en ese 
edificio, realizar sus labores nor-
malmente y en las condiciones de 
seguridad requeridas, informan-
do sobre el cumplimiento de ello en 
un plazo máximo de 30 días hábiles 
a la Contraloría Regional de Valpa-
raíso”.

Por ello, comenzó a avanzarse 
en las negociaciones para arren-
dar el edificio Grace,  se iniciaron 
gestiones con la Dirección de Pre-
supuestos (Dipres), dependiente 
del Ministerio de Hacienda, con 
el objetivo de agilizar el finan-
ciamiento respectivo para poder 
arrendar otro inmueble y hacer 
efectivo cuanto antes el traslado de 
los funcionarios, y un nuevo amago 
de incendio el pasado 9 de mayo 
presionó aún más por abandonar 
el inmueble.

El pronunciamiento de la Dipres 
llegó el viernes de la semana pasa-
da a manos del gobernador regio-
nal, Rodrigo Mundaca, y grande fue 
su sorpresa al leer el final del oficio. 

“Hemos sido notificados hace 
pocos días atrás, el viernes de la 
semana pasada tuvimos conoci-
miento de un oficio que nos envió 
la dipres que nos señala que están 
los trámites listos para firmar el 
convenio de arriendo en el edificio 
Grace en la plaza Sotomayor, pero 
el último párrafo del oficio que re-
cibimos dice que tenemos que fi-
nanciarlo mediante rebaja presu-
puestaria, es decir, tenemos que 
financiarlo con recursos propios 
del Gobierno Regional”, contó a 
Puranoticia.cl.

MUNDACA: "NO NOS 
VAMOS A MOVER EN ESTAS 
CONDICIONES"

La autoridad regional detalló 
que esto significa aproximadamen-
te 60 millones de pesos a pagar, 
pero “lo que estaba conversado 
era precisamente que quien se iba 
a hacer cargo de este arriendo iba 
a ser Interior y por lo tanto cam-
bian las condiciones”.

Mundaca confiesa que para el 
Gobierno Regional hacer una re-

Gobernador Rodrigo Mundaca 
criticó decisión que obliga al 
Gobierno Regional a hacer rebaja 
presupuestaria para pagar arriendo 
de $60 millones. “No nos vamos a 
mover en estas condiciones”, dijo. 
Cores en desacuerdo con redestinar 
fondos no contemplados.
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baja presupuestaria del programa 
02 de inversiones para pasarlo al 
programa 01 de funcionamiento es 
prácticamente imposible. “La ver-
dad es que no tenemos los recursos 
para poder hacerlo y nos parece 
bastante impropio que después de 
estar tanto tiempo haciendo esta 
gestión, se nos informe ahora que 
tenemos que financiarlo con re-
cursos propios. Nosotros hemos 
comunicado nuestra decisión, de 
que no nos vamos a mover en es-
tas condiciones”.

En relación a lo anterior, el go-
bernador adelantó que iniciaron 
un comité de búsqueda para en-
contrar un arriendo “que no sea 
tan oneroso como éste, que se 
corresponda con nuestra reali-
dad también pero que ponga en 
la centralidad también el cuidado 
y protección de las y los trabaja-
dores. Hoy día nos mantenemos 
trabajando en Melgarejo con una 
dotación mínima de trabajadores 
fundamentalmente los que cumpli-
mos funciones críticas porque so-
bre todas las cosas lo que tiene que 
prevalecer es la seguridad y las y los 
trabajadores del Gobierno Regional 
de Valparaíso”.

CORE NO ESTÁ DISPONIBLE 
PARA FINANCIAR ARRIENDO EN 
EDIFICIO GRACE

El presidente de la Comisión de 
Inversiones del Consejo Regional, 
Percy Marín, está en total des-
acuerdo con la decisión de la Di-
pres. Ante ayer el Seremi anunció 

la decisión de cierre del edificio, 
pero a esa altura nada se dijo de 
la solicitud de recursos al CORE, 
ni menos de la negativa de la Di-
pres. Si es que llegan a solicitarlo, 
no voy a estar disponible, no seré 
cómplice de este despilfarro. ¡Ima-
gínate! Comprometer 9 mil millo-
nes en arriendo por 5 años cuando 
el edificio lo vendían en 14 millones 
es verdaderamente un mal negocio 
que ninguna persona con recursos 
propios y en su sano juicio podría 
estar disponible a concretar”.

Además, añadió que no hay 
nada muy claro en todo el asunto 
para los Cores: “De verdad la región 
tiene otras prioridades, si fuera por 
la falta de recepción tendríamos 
que evacuar varios centros hos-
pitalarios en el propio Valparaíso. 
Nosotros no tenemos ningún docu-
mento por parte del municipio que 
declare la inhabitabilidad, parecie-
ra solo un capricho del Seremi de 
Bienes Nacionales”.

Por su parte, el consejero John 
Byrne dijo que “el CORE no tiene 
presupuesto (Glosa) para eso. No-
sotros somos solo arrendatarios de 
un piso y medio. El GORE necesita 
espacio para 175 funcionarios”.

El consejero planteó varios pun-
tos a analizar en esta situación: 
“Primero, el edificio está irregular 
ya que nunca obtuvo recepción 
municipal. Segundo, el propietario, 
Bienes Nacionales, notificó a los 
usuarios a los días del primer in-
cendio que debían desocupar las 
instalaciones, lo que hasta la fecha 

no se ha realizado. Esto supone un 
gran riesgo para los funcionarios y 
las personas que realizan tramites 
allí diariamente. Esta responsa-
bilidad recae en el Presidente de 
la Administración del Edificio, el 
señor Mundaca. Tercero, se habla 
que el traslado a el Edificio CSAV, 
ex Grace sería en julio luego de 
que la Dipres autorice el pago del 
millonario arriendo por un pe-
riodo de hasta 5 años. Esto suma 
$6.000.000.000 en pagos cuando 
el valor de compra del edificio es 
$11.000 millones, lo que implica 
que es un muy mal negocio para 
el Estado de Chile. En resumen, al 
menos se debe decir que las auto-
ridades no han sido diligentes para 
llevar a cabo la evacuación debida,  
y hasta existe negligencia frente a 
este riesgo de vida para los ocupan-
tes incluyendo los Consejeros. Nin-
gún seguro de vida o médico cubre 
accidentes en un lugar declarado 
como inhabitable”.

Junto a esto, mencionó que “la 
verdad es que pienso que ha sido 
administrado este problema muy 
mal por el Gobernador. Espero que 
no tengamos que lamentar algu-
na desgracia antes de la mudan-
za. Además no hay claridad sobre 
los fondos para reparar el edificio 
que seguramente tomará varios 
años”.

FUTURO Y RECUPERACIÓN DE 
EDIFICIO ESMERALDA

En tanto, el consejero regional 
Manuel Millones pone el acento 

en el futuro del edificio Esmeralda, 
pues cree que puede ser restaurado 
y utilizado después de aquello. “El 
edificio Esmeralda es totalmente 
recuperable y esa es la tarea del 
propietario que es Bienes Nacio-
nales, no obstante esa es una de-
cisión que debe tomar el gobierno 
dado los costos involucrados en 
la puesta en valor y además la 
burocracia implicaría que esa in-
tervención demoraría a los menos 
5 años y en el intertanto que se 
haga el proyecto y liciten las obras 
el inmueble sería vandalizado y sa-
queado. Ahora bien con la seremia 
de bienes nacionales estamos bus-
cando alternativas financieras que 
permitan en un corto plazo interve-
nir el edificio Esmeralda, de modo 
tal que exista certeza antes de ha-
cer abandono y establecerse en el 
Grace u otra propiedad, es decir, esa 
salida sería con retorno”. 

Este jueves espera conocer más 
detalles de arriendo, del traslado 
y los costos operacionales. “Hay 
que decir que el Estado debiera 
tener mayor preocupación por 
las condiciones laborales de sus 
trabajadores y darles a todos 
una infraestructura adecuada.  
Esta debe ser una prioridad, porque 
además se atiende a la comunidad 
y ésta también se expone y no tiene 
las condiciones que garanticen una 
atención que salvaguarde la priva-
cidad. Finalmente hay que decir que 
al interior del Core las opiniones es-
tán divididas sobre el traslado, es-
pecialmente por el alto costo”
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Damnificados del megaincendio 
y fin del Estado de Excepción: 
“Necesitamos seguridad”

que no es necesario el Estado de 
Excepción en nuestra comuna, 
lo cierto que ya ni nos asombra. 
La figura de la alcaldesa está 
sólo para saludar a la bandera y 
corroborar una vez más que no 
aprendió nada en este tiempo a 
raíz de su gestión. En resumen la 
alcaldesa Valeria Melipillan no 
tiene ningún tipo de relevancia 
para nosotros en cuanto a apoyo 
y gestión se refiere. Y como ha sido 
la tónica no hay razón y menos jus-
tificación para levantar el estado de 
excepción”.

“NO HAN LLEGADO 
REFUERZOS” 

Felipe González, directivo del 
Club Deportivo Villa Independen-
cia y organizador de ayudas en su 
comunidad, también manifestó su 
preocupación y la de sus vecinos 
por el fin del Estado de Excepción: 
“Que haya terminado me parece 
riesgoso para aquellas perso-
nas que deben volver al trabajo 
para poder comprar materiales 
de construcción, porque por un 
lado necesitan volver a trabajar, 
pero por otro lado pasan todo el 
dia afuera y no pueden cuidar lo 
poco y nada que tienen en la re-
construcción ni tampoco cuidar 
lo poco y nada que están adqui-
riendo”.

Sobre presencia policial en el 
barrio, luego de que terminara la 
protección de las Fuerzas Armadas, 
dijo que “no han llegado refuerzos 
para nada desde que se terminó, 
sólo hubo una renovación de per-
sonal de Carabineros de Santiago, 
y peor aún, se sacaron las motos 
que circulaban, quedando sólo 
las radiopatrullas. El gobierno no 
hace nada, es más, dejamos de 
ser preocupación para ellos des-
de siempre, sólo se preocuparon 
por nosotros los primeros 2 días 
en el tema de hablar en la tele 
solamente, porque visitar in situ, 
nada”.

C uatro meses han pa-
sado desde la tragedia 
que quitó 137 vidas en 
Viña del Mar y Quilpué, y 

destruyó casas y sueños de familias 
enteras. Luego de tres renovacio-
nes del Estado de Excepción inicial, 
que buscaba proteger mediante las 
Fuerzas Armadas, los lugares afec-
tados por los incendios, el sábado 
1 de junio terminó y el personal de 
Fuerzas Armadas se retiró de los 
barrios.

A propósito de esto, y del temor 
que la comunidad viñamarina sien-
te por delitos que puedan ocurrir 
en sus sectores una vez terminada 
esta medida, la alcaldesa de Viña 
del Mar, Macarena Ripamonti, 
llamó al Gobierno a restablecer el 
Estado de Excepción y a escuchar 
a la comunidad: “Necesitamos de 
manera imperativa que el traba-
jo en conjunto con la Armada, con 
Carabineros y el Municipio conti-
núe para mantener la seguridad 
de los sectores siniestrados (...) 
“es imperativo que el Gobierno 
escuche a nuestros vecinos y que 
brinde seguridad y tranquilidad”. 

A este llamado se sumó el se-
nador Francisco Chahuán y la di-
putada Carolina Marzán. Pero los 
propios vecinos de las localidades 
afectadas decidieron alzar la voz 
y pedir ellos una solución, pues 
pese a que se prometió refuerzos 
policiales, no han visto nada de 
aquello.

Manuel Silva, vocero de la agru-
pación de Damnificados de Viña 
del Mar y Quilpué, dijo que “es im-
portante mantener el estado de 
excepción y ojalá hasta que todas 
las familias hayan reconstrui-
do sus hogares. La presencia de 
nuestros militares y el apoyo de 
carabineros ha sido esencial des-
de el día 1 para protección de los 
civiles y no solamente de aquellos 
que sufrimos por los ya reconocidos 
incendios intencionados sufridos el 
2 y 3 de febrero. Sino también por 
las cientos de familias que gracias a 
dios no perdieron sus hogares”. 

Enfatizó en que “el Estado de 
Excepción se debe prorrogar ya 
que ha permitido de alguna ma-
nera seguridad ante el robo de los 
inescrupulosos que sin conscien-
cia roban a sus propios vecinos. 
Hoy a 4 meses de ocurridos estos 
atentados incendiarios aún habe-
mos quienes no hemos terminado 
las casas y hay en ellas materiales, 
herramientas y todo lo que usamos 
para la auto reconstrucción”.

Como damnificados -indicó- “no 
nos sentimos en lo absoluto seguros 
y no contar con el apoyo del Ejército 
de Chile y la presencia de Carabine-
ros nos hace sentir aún peor. Que la 
alcaldesa Valeria Melipillan diga 

Por eso hace el urgente llamado 
de protección a las autoridades de 
Gobierno: “Pedimos seguridad en 
las noches, ellos decidirán si man-
dan contingente policial o Estado 
de Excepción”.

Por su parte, el presidente de la 
Comisión Investigadora del me-
gaincendio, Tomás Lagomarsino, y 
los diputados Jorge Brito y Andrés 
Celis se sumaron al llamado de los 
damnificados.

“No haber renovado el Estado 
de Excepción Constitucional para 
los sectores siniestrados por el 
megaincendio de Valparaíso es 
una muy mala señal, no solamente 
desde el punto de vista de que esto 
afecta las medidas de seguridad y 
resguardo para las comunidades 
que tanto les está costando recu-
perarse y levantar sus viviendas 
que necesitan resguardo, sino que 
también es una señal incorrecta del 
gobierno en cuanto a que se les está 
abandonando. Es necesario que es 
extienda el Estado de Excepción 
constitucional tanto por las medi-
das de seguridad como para dar 
una señal contundente de que no 
vamos a abandonar a los damni-
ficados”, dijo Lagomarsino.

“El no renovar el estado de ex-
cepción para Viña del Mar, Quil-
pué es un tremendo error por par-
te del presidente Boric. Es tener 
una desconexión total con lo que 
está ocurriendo en Viña del Mar en 
la zona siniestrada por los incen-
dios y en Quilpué . El no saber que 
el tema de la seguridad es la prin-
cipal causa del miedo que hoy tie-
nen aquellos que fueron afectados 
por los incendios, no tan sólo por lo 
poco que les quedó, sino que por las 

donaciones que han recibido. Que 
las Fuerzas Armadas y de Orden no 
puedan custodiar, cuidar, resguar-
dar, en definitiva, poder hacerse 
cargo de la seguridad día y noche 
para los afectados de verdad que es 
un puñal en la espalda por parte del 
mandatario”, dijo Celis. 

Por lo mismo, hizo un llamado: 
“Presidente Boric, recapacite, ha-
ble con la delegada presidencial 
y verá que el principal problema 
no tan sólo en las zonas afecta-
das sino que en la región, es la 
delincuencia, es la seguridad ciu-
dadana y lo mínimo que merecen 
aquellas personas que fueron los 
afectados por los incendios es que 
usted reponga el Estado de Excep-
ción”.

En tanto, Brito manifestó que 
“respaldamos la solicitud de la 
comunidad y de la alcaldesa Ri-
pamonti de restablecer el Estado 
de Excepción para poder dispo-
ner de la Armada de Chile y con 
eso resguardar los terrenos afec-
tados. Hay muchas familias que 
todavía no vuelven al barrio, están 
muy lejos de las condiciones nece-
sarias para poder habitarse y es por 
eso que es importante que el Estado 
mantenga la presencia protagónica 
y a pesar de la colaboración de las 
policías, insistimos que la Armada 
pueda hacerse presente y con esos 
resguardar los terrenos de las fa-
milias afectadas, esperando que 
llegue pronto la vivienda definitiva. 
Mientras tanto, hay que acompañar 
a esas comunidades y no esperar a 
que ocurra una tragedia o un hecho 
de violencia para reponer el Estado 
de Excepción”.

Pese al llamado de la alcaldesa Macarena Ripamonti y 
de algunos parlamentarios, aún no hay respuesta del 
Gobierno respecto a si renovarán o no la protección de las 
Fuerzas Armadas, ni tampoco qué medidas de seguridad 
implementarán en los barrios afectados.
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SII inicia fiscalización a 
estacionamientos que administra el 
Municipio de Valparaíso tras denuncia 
sobre evasiones de IVA

dicaría que no se está cumpliendo 
con la obligación tributaria. Y es 
que, según las leyes tributarias, tan-
to los estacionamientos públicos 
como privados deben cobrar el IVA, 
como se establece en el Decreto Ley 
N° 825 de 1974 y el Oficio N° 4568 
del SII del 5 de diciembre de 2002. 
Esto significa que cualquier tarifa 
que se pague por estacionar en la 
calle o en un estacionamiento debe 
incluir este impuesto.

Una vez instalada, pasaron cerca 
de dos semanas para que se conoz-
ca la respuesta del SII al oficio pre-
sentado, la cual sostiene que "esta 
repartición pública ya había to-
mado conocimiento previamente 
de los hechos relatados por el 
diputado Celis, en virtud de una 
denuncia presentada por un ciu-
dadano, con fecha 14/05/2024".

En virtud de aquello, el director 
regional del SII en Valparaíso, Ser-
gio Flores, expresa en su respuesta 
oficial al congresista que "se inició 
un procedimiento de fiscalización 
del correcto cumplimiento tribu-
tario relativo a la declaración y 
pago del Impuesto al Valor Agre-

L uego que el diputado An-
drés Celis oficiara al Servi-
cio de Impuestos Internos 
(SII) por posibles irre-

gularidades en la gestión de los 
parquímetros de Valparaíso, la 
entidad estatal respondió median-
te un documento al que accedió Pu-
ranoticia.cl.

Cabe recordar que el parlamen-
tario RN solicitó al director regio-
nal, Sergio Flores, una investiga-
ción exhaustiva sobre la posible 
evasión del Impuesto al Valor 
Agregado (IVA) en los servicios de 
estacionamiento que administra el 
Municipio porteño.

Celis señaló que bajo la admi-
nistración municipal del alcalde 
Jorge Sharp, las utilidades de los 
parquímetros aumentaron en un 
200%, generando $50 millones en 
comparación con los $16 millones 
bajo la gestión privada anterior. 
Este incremento ha sido presen-
tado como un éxito del modelo de 
gestión, denominado «Yo estaciono 
en Valparaíso», implementado con 
el apoyo de la mayoría del Concejo 
Municipal.

Dentro de las razones que argu-
mentó el legislador, se detalla que 
los comprobantes de pago emiti-
dos por los parquímetros munici-
pales señalan "exento", lo que in-

gado por el servicio de estacio-
namiento prestado por la Ilustre 
Municipalidad de Valparaíso, el 
cual se encuentra en curso".

Consultado el diputado Celis 
por esta respuesta, planteó que "es 
alarmante descubrir que a pesar 
de los significativos aumentos en 
las ganancias reportadas bajo la 
nueva administración municipal, 
existen indicios –gracias a diver-
sas denuncias que ciudadanos me 
han hecho llegar– sobre una po-
sible evasión del IVA por parte de 
la Municipalidad de Valparaíso 
en la administración de los esta-
cionamientos, lo que constituiría 
una falta grave que no puede ser 
pasada por alto".

"Detrás de las cifras llamativas 
de aumento de utilidades o recau-
dación que ha aparecido en titula-
res de prensa, a propósito de los es-
tacionamientos, puede existir una 
falta de cumplimiento de las obli-
gaciones tributarias, lo cual pone 
en entredicho la integridad y la 
ética en la gestión de los recur-
sos públicos. Es por eso que oficié 

al Servicio de Impuestos Internos 
para requerir una fiscalización y 
medidas ante el presunto incumpli-
miento tributario y a la Municipa-
lidad de Valparaíso para que diera 
las explicaciones del caso", agregó 
el representante de Renovación Na-
cional.

También comentó que "el Servi-
cio de Impuestos Internos respon-
dió que existía incluso una denun-
cia previa y que actualmente hay 
una investigación en curso sobre 
la posible evasión del IVA en la 
administración de los estaciona-
mientos por parte de la Municipa-
lidad de Valparaíso. Es crucial que 
se tomen medidas contundentes y 
transparentes para abordar esta 
situación".

"Como entidad pública, la Muni-
cipalidad tiene la responsabilidad 
de actuar con integridad y respeto 
a la ley, demostrando un compro-
miso firme con la transparencia 
y la rendición de cuentas ante los 
ciudadanos. Es imperativo que se 
investiguen las denuncias de po-
sible evasión fiscal y se tomen las 
medidas necesarias para corregir 
cualquier irregularidad que pue-
da existir en la administración de 
los estacionamientos, aplicando 
las sanciones que sean necesa-
rias”, sentenció Celis.

Director regional del SII en Valparaíso, Sergio Flores, 
respondió a un oficio del diputado Andrés Celis, señalando 
que ya habían tomado conocimiento previo de los hechos 
relatados, "en virtud de una denuncia presentada por un 
ciudadano, con fecha 14/05/2024".
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Viña del Mar incorporará nuevo 
sistema de cámaras de televigilancia 
con inteligencia artificial

al servicio de seguridad pública 
desarrollado entre el municipio, las 
policías y otros organismos relacio-
nados.

Al respecto, la alcaldesa de Viña 
del Mar, Macarena Ripamonti, se-
ñaló que “la seguridad pública 
ha sido una prioridad para este 
municipio; desde el día uno hemos 
incrementado progresivamente la 
inversión, alcanzando incluso el 
2023 un aumento del 33%, lo que 
se ha verificado con las nuevas mo-
tocicletas, nuevos sistemas de pa-

R eforzar y fortalecer la 
seguridad pública de 
Viña del Mar es el obje-
tivo de la licitación que 

iniciará el Municipio para imple-
mentar un nuevo y moderno sis-
tema integrado de televigilancia 
municipal, con más y mejores 
puntos de cámaras (122 a 181), la 
incorporación de Inteligencia Ar-
tificial (IA) para detectar y prevenir 
delitos, y sistemas de alerta para 
evacuaciones ante emergencias, 
profundizando el trabajo con Cara-
bineros.

La iniciativa busca ampliar la 
cobertura en sectores y áreas clave 
de la ciudad, con equipamiento de 
punta y la IA para desarrollar una 
gestión analítica y situacional a 
fin de mejorar el monitoreo de la 
vigilancia en tiempo real, guian-
do la planificación y el soporte 

trullaje, las nuevas cámaras corpo-
rales que utilizan los patrulleros y el 
personal táctico que ha ingresado 
al municipio con formación en Ca-
rabineros. Todo esto, además, con 
las 607 cámaras vecinales mane-
jadas por la propia comunidad, 
nos convierte en uno de los mu-
nicipios que más invierte en Chile 
en seguridad, pero no podemos 
quedarnos aquí”. 

La jefa comunal sostuvo que “los 
análisis de nuestro Plan de Seguri-
dad Pública que aprobamos el 2022 

nos está exigiendo que aumente-
mos la cobertura y la tecnología 
del sistema de televigilancia para 
este 2024, por lo que pasaremos 
de tener 122 a 181 cámaras de 
televigilancia incorporando, ade-
más, tecnología con inteligencia 
artificial”.

“Queremos ser pioneros en 
materia de seguridad y tecnolo-
gía; queremos avanzar a ser una 
smart city y a entregar con esto 
acciones concretas a la Fiscalía y a 
Carabineros, con quienes trabaja-
mos de manera conjunta, para dar 
eficiencia a los servicios y robus-
tecer nuestra capacidad de segu-
ridad. El trabajo conjunto nos exige 
que hagamos nuestros mayores es-
fuerzos y no entregar un centímetro 
a quienes busquen afectar la tran-
quilidad de Viña del Mar”, puntua-
lizó la primera autoridad comunal.

La iniciativa busca ampliar la cobertura en sectores altos y 
áreas claves del centro de la Ciudad Jardín para mejorar la 
coordinación con Carabineros y organismos de emergencia, 
manteniendo un alto estándar de registro de imágenes 
probatorias para la investigación judicial de delitos.
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AUMENTO DE EQUIPOS Y 
COBERTURA

El nuevo sistema de Cámaras 
de Televigilancia (CCTV) propuesto 
por el Municipio considera la insta-
lación de, al menos, 181 puntos de 
cámaras (59 más que en el servi-
cio actual) en todos los sectores de 
la comuna y bajo distintas modali-
dades de visualización, registro, la-
bor de análisis e interacción con la 
comunidad.

Con ello se busca gestionar efi-

cientemente los recursos de Segu-
ridad Pública municipal, mejorar 
la coordinación con las policías y 
organismos de emergencia y man-
tener un alto estándar de registro 
de imágenes para colaborar en la 
investigación judicial de delitos.

Además de 4 tipos de cámaras, 
dos sistemas de megafonía y un 
mecanismo de intercomunicación 
entre la comunidad y la sala de 
monitoreo, el nuevo sistema incor-
pora Inteligencia Artificial para 
detectar situaciones delictuales, 

incivilidades, advertir emergencias 
y monitorear situaciones que pon-
gan en riesgo la seguridad de las 
personas.

El Municipio decidió diseñar este 
nuevo sistema de seguridad tras 
considerar factores delictuales his-
tóricos y del período 2019 a 2023, 
solicitudes y sugerencias de auto-
ridades, actores locales y regiona-
les, solicitudes ciudadanas y de la 
sociedad civil organizada, así como 
estudios de diversas instituciones 
y organismos relacionados, y re-
comendaciones de Carabineros 
de Viña del Mar, PDI, Policía Ma-
rítima y Fiscalía. 

ESPECIFICACIONES TÉCNICAS
En cuanto a las cámaras, a las 

actuales que cubren un radio de 
360º, se sumaránotros 3 modelos: 
panorámica, de contexto ( per-
mite encuadrar un determinado 
cuadro visual y ofrecer en ello el 
registro para incorporar diversos 
softwares e IA) y de lectura de pa-
tente.

Para reforzar las medidas de 
alerta y evacuación ante emergen-
cias, el nuevo servicio de CCTV ha 
incorporado un sistema de megafo-
nía y de intercomunicadores con la 
central de control, para así mante-
ner una comunicación 24/7 entre la 
comunidad y el servicio municipal.

Y, por primera vez en la gestión 
de seguridad pública municipal de 
Viña del Mar, se incorporará Inteli-
gencia Artificial con softwares para 
la gestión y análisis, y para la ges-
tión del despliegue de recursos.

En el ámbito de la gestión y aná-

lisis, la IA aumentará la capacidad 
del  sistema de CCTV para poder 
detectar: personas merodeando 
recintos o lugares, potenciales 
víctimas en una situación de ries-
go, lanzamiento de objetos, el salto 
o cruce de muros o rejas perime-
trales, ingresos a zonas prohibidas, 
posibles riñas, detectar humo y/o 
fuego, patentes vehiculares, ade-
más de identificar aglomeraciones 
de personas, a personas con ar-
mas o elementos peligrosos en 
sus manos y establecer reconoci-
miento facial, entre otras situacio-
nes. 

A ello se suma la posibilidad de 
elaborar mapas y capas de análisis 
para monitorear, analizar y generar 
evidencias por áreas que se esta-
blezcan considerando factores 
como delitos, incivilidades, emer-
gencias, zonas de alta concurren-
cia, etc.

El nuevo sistema de gestión en 
base a IA permitirá la centralización 
en el despacho de recursos en base 
a la coordinación entre la sala de 
control con la sala de operaciones 
de la Dirección de Seguridad Pú-
blica, a partir de la situación, emer-
gencia o evento que sea detectado 
por las cámaras, lo que implica 
una colaboración más eficiente 
con las policías y organismos de 
emergencia. 

El servicio se licitará por un 
plazo de 5 años, desde la opera-
tividad del servicio, por una men-
sualidad máxima de alrededor de 
$170 millones.
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cia para posicionar al imputado.
Junto a ello, se logró dar con el 

punto exacto de su ubicación, mo-
tivo por el que se gestionaron ór-
denes de entrada y registro para 
cuatro domicilios, todos en un pre-
dio de Reñaca Alto, en la comuna de 
Viña del Mar.

De esta manera, tras la irrupción 

Un hombre identificado con las 
iniciales B.A.P.E., de 29 años, fue 
detenido por su presunta respon-
sabilidad en el doble homicidio 
ocurrido el pasado 16 de marzo, en 
el sector de Cabrería Norte, en la 
comuna de Valparaíso.

Cabe recordar que los hechos se 
registraron en el sector Las Palmas 
con enlace Agua Santa, en Rodelillo, 
donde desconocidos (hasta ese mo-
mento) atacaron a disparos a tres 
personas que estaban al interior 
de un vehículo.

Detectives de la Brigada de Ho-
micidios y el Grupo de Investiga-
ciones Especiales de Valparaíso in-
formaron que el trabajo de análisis 
criminal e inteligencia policial des-
plegado permitió levantar eviden-

sustancias ilícitas.
Por instrucción del Ministerio 

Público, el aprehendido fue puesto a 
disposición del Juzgado de Garan-
tía de Valparaíso para ser forma-
lizado por el delito de homicidio 
con arma de fuego, instancia en 
que conocerá las medidas cautela-
res en su contra.

calificado como acoso laboral en 
los términos que dispone el inciso 
segundo del artículo 2 del Código 
del Trabajo (art. 84, letra m, Esta-
tuto Administrativo) y amparado, 
entre otras cosas, por el Convenio 
190 de la OIT, que fue ratificado 
por el Estado de Chile el 8 de mar-
zo de 2023, y depositado la sede 
OIT en Ginebra, Suiza, en julio de 
2023, para entrar en vigor en junio 
de 2024.

Es por todos estos anteceden-
tes que en el documento dirigido al 
contralor regional, Ricardo Betan-
court, solicitan que "se instruya 
un procedimiento disciplinario 
y que el mismo sea sustanciado 
por la Contraloría Regional de 
Valparaíso, atendido los graves 
hechos que la motivan, con el ob-
jeto de que se pueda aclarar los 
hechos y determinar las respon-
sabilidades que concurran, por 
cuanto el impacto que ha provo-
cado en la comunidad municipal y 
comunal esta situación amerita la 
máxima atención y esfuerzos por 
parte de vuestra institución".

Cabe hacer presente que el es-
crito presentado ante la Contra-
loría Regional de Valparaíso está 
firmada por Anamaría Espinoza, 
secretaria; y Sergio Olivares, pre-
sidente de la CUT Provincial de 
Quillota.

Hasta la Contraloría Regional de 
Valparaíso acudieron representan-
tes de la Central Unitaria de Traba-
jadores (CUT), especificamente del 
provincial Quillota, para solicitar 
que dé inicio a un sumario en la 
Municipalidad de Nogales tras 
el suicidio de Gonzalo Tapia, quien 
fuera el Director de Obras Munici-
pales (DOM) de la comuna.

Dirigentes de la CUT de Quillota 
presentaron un escrito ante el ente 
que fiscaliza a los órganos del Esta-
do, exigiendo que se esclarezca la 
situación que derivó en la muerte 
del funcionario municipal, hecho 
registrado el pasado jueves 30 de 
mayo.

"Diversas publicaciones de 
prensa y de versiones directas 

de funcionarios dan cuenta del 
momento que vivía el profesio-
nal, por las presiones indebidas 
que tendría de parte de la Alcal-
desa, Margarita Osorio y de la 
Administradora, Paola Moya, lo 
cual lo habría llevado a tomar la 
decisión trágica del suicidio", in-
dicaron los trabajadores a través 
del escrito al que pudo acceder Pu-
ranoticia.cl.

Estos hechos importarían una 
vulneración a lo dispuesto en los 
artículos 82, letras l) y m), 58, letra 
g), y 61, letras a) y b), de la ley N° 
18.883; en los artículos 13, inciso 
primero, 52 y 53 de la ley N° 18.575; 
y en el artículo 29, letras b) y c), de 
la ley N° 18.695; todos los anterio-
res en armonía con lo establecido 

en el artículo 56, inciso primero, de 
la citada ley N° 18.695. "Además. 
conforme al criterio contenido en 
el dictamen N° 15.405, de 2014 de 
esa sede de Control, su aplicación 
debe extenderse a cualquier acto 
de hostigamiento que atente con-
tra la dignidad de las personas", 
añadieron.

También solicitaron a la Contra-
loría Regional de Valparaíso que no 
sólo instruya el sumario adminis-
trativo en el Municipio de Nogales, 
sino que "el mismo sea llevado y 
sustanciado por el ente contra-
lor", al considerar que "la principal 
involucrada en los hechos denun-
ciados son la señora Alcaldesa y su 
Administradora Municipal".

Esto, teniendo en cuenta lo 
prescrito en la Ley N° 20.607, que 
incorporó a la Ley N° 18.883 so-
bre Estatuto Administrativo para 
Funcionarios Municipales la prohi-
bición para los respectivos fun-
cionarios de realizar todo acto 

CUT pide a Contraloría que aclare y establezca 
responsabilidades tras suicidio del Director de 
Obras de Nogales: acusan "acoso" de Alcaldesa

Cae el presunto responsable de un doble homicidio que 
impactó a Valparaíso en marzo

en los inmuebles, los efectivos po-
liciales pudieron detener al pre-
sunto autor material del hecho.

De igual forma, en el procedi-
miento se logró incautar una pis-
tola, dos cargadores, dos rifles, 
munición, 6.167 gramos de can-
nabis sativa, dinero en efectivo y 
elementos para la dosificación de 

Dirigentes de la Central Unitaria de 
Trabajadores de la provincia de Quillota 
presentaron un escrito ante el ente 
fiscalizador, exigiendo que se esclarezca 
la situación que derivó en la muerte del 
funcionario municipal, hecho registrado el 
pasado jueves 30 de mayo.

Los hechos se registraron 
en el sector Las Palmas 
con enlace Agua Santa, 
en Rodelillo, donde 
delincuentes atacaron a 
disparos a tres personas 
al interior de un auto.
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Editorial

L a verdadera pugna que 
tienen Renovación Nacio-
nal y la UDI de cara a la 
próxima elección de Go-

bernador Regional en la Región de 
Valparaíso se ha centrado en un 
argumento a dilucidar: ¿Quién es el 
candidato más competitivo?

Instalados están María José Ho-
ffmann por el gremialismo y Luis 
Pardo por Renovación Nacional. 
La primera corre con una ventaja 
clara en relación al nivel de cono-
cimiento, es una figura nacional, 
es la secretaria general de su par-
tido, pero también es quien genera 
el mayor rechazo en la ciudadanía 
local.

A diferencia de lo que se vivió en 
la elección pasada, hoy el “octubris-
mo” que benefició justamente al 
Frente Amplio y a la izquierda para 
ganar en primera vuelta no es el 
mismo escenario actual. Mundaca 
no es el mismo, va en clara bajada 
y no ha logrado convertirse en el 
líder de la centro izquierda. El me-
jor ejemplo de esto es la irrupción 
de un Viñambres que a toda costa 
quiere llegar a la papeleta.

Por su lado, la imagen de Luis 
Pardo posee una localía que al 

ejemplo, ayuda a que la UDI gane 
la primaria en Concón o Quilpué 
demostrará que efectivamente es 
mucho más competitiva que Par-
do, pero en caso que eso no suceda 
la competitividad del ex diputado 
quedará probada, sobre todo en-
tendiendo que el proyecto del ex Ar-
chi reúne a todo un partido, con al-
caldes, diputados y todo un elenco 
de figuras que se despliegan en la 
región. No es menor la diferencia 
de RN y la UDI, por eso se habla de 
un proyecto más personalista que 
grupal el de Hoffmann… aunque 
para ser justos, difícil es para la 
UDI brindarle apoyos en la Región 
si no tienen ni diputados, ni sena-

¿Qué es ser competitivo 
de cara a la elección de 
Gobernador Regional?

igual que la candidatura de Manuel 
Millones genera más confianza al 
electorado del sector que ve cómo 
María José Hoffmann podría tener 
una segunda intención a la hora de 
buscar ser la candidata única de 
Chile Vamos. El verdadero interés 
de la UDI podría ser pavimentar 
una futura campaña al Senado, por 
ejemplo. ¿Pepa será capaz de afir-
mar que en caso de perder no se 
va a presentar en una futura elec-
ción parlamentaria?

Por otro lado, el bajo nivel de 
conocimiento de Pardo en compa-
ración a Hoffmann esta vez no es 
una desventaja debido a que tam-
bién el ex hombre de la Archi genera 
mucho menos rechazo que la secre-
taria de la UDI, por lo cual él podría 
estar en el piso de su votación y no 
en el techo, como algunos ven a la 
carta del gremialismo.

Todo este análisis se hace en 
base a las famosas encuestas, 
que como se conoce, están todas 
ligadas a la propia UDI. Es por eso 
que la elecci”n a primarias este do-
mingo sería la mejor y más fidedig-
na encuesta para ver quién es real-
mente el más competitivo.

Si la imagen de Hoffmann, por 

dores y sólo un alcalde…
Hoy pensar que un candida-

to es más competitivo por ganar 
en las encuestas que él (o en este 
caso, ella) mismo/a manda a hacer 
es equivocarse. ¿Por qué no haber 
ocupado las primarias? En fin, eso 
ya no se hizo y ahora habrá que es-
perar al domingo a ver qué pasa, y 
que la sensatez prime por sobre los 
deseos personalistas. Claramente 
quien obtenga mejores resulta-
dos el domingo será el conglome-
rado más potente y quien deba 
quedarse con el cupo en la Go-
bernación. Al final, no hay mejor 
encuesta que la leída “a boca de 
urna”.

21

Puranoticia.cl es un producto de la empresa 
Medios Digitales de Chile S.A.

Representante Legal: Karina Galleguillos 
Director de Contenidos: Jorge Antonio Vega  
Edición Periodística: Christian González G.

Equipo Periodístico: Camila Arrate - Claudio Bustamante - Pamela Boltei
Ignacio González - Claudio Brito - Carlos Ponce  
Diseño y diagramacion: Hugo Zeballos - Carlos Rojas  
Gestión Comercial: Medios Digitales de Chile  
Soporte Informático: Altavoz - Ariel Meneses

Miércoles 05 de junio

https://puranoticia.pnt.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=puranoticia_edicion_digital


Nacional
22

Colegio Médico expresa preocupación 
por brote de "bacteria asesina" en Chile: 
"Se está haciendo un seguimiento"

alertando para buscar esas ce-
pas”.

“El Ministerio de Salud está tra-
bajando para definir bien los casos, 
de manera que los equipos de salud 
podamos tener claridad, y lo impor-

L a presidenta nacional del 
Colegio Médico (Colmed), 
Anamaría Arriagada, se 
refirió a la alerta emitida 

por el Ministerio de Salud ante el 
brote de la bacteria estreptococo, 
conocida como “bacteria asesi-
na”, que puede agravar los casos de 
influenza.

En conversación con radio ADN, 
la líder del Colmed señaló que esta 
situación “nos preocupa. Se está 
haciendo un seguimiento, se está 

tante es manifestarle a la población 
la confianza de que hay equipos de 
epidemiología, de médicos, que 
estamos pendientes de todas las 
directrices del Minsal para detec-
tar estos casos”, agregó.

Asimismo, indicó que esta bac-
teria “básicamente es el caso de un 
paciente que después de un cua-
dro viral por influenza sufre un 
agravamiento o hay un cuadro de 
amigdalitis como lo conocemos, 
por lo que tiene que consultar rápi-

damente para recibir antibióticos y 
cuidado”.

Por otro lado, sobre el avance 
de las enfermedades respiratorias, 
Arriagada llamó “vacunarse, a 
cuidarnos, estamos a tiempo to-
davía, porque recién el invierno va a 
empezar en tres semanas más y el 
peak de influenza está creciendo, y 
vienen otros virus también, así que 
estamos con tiempo para vacunar 
contra la influenza, y ponerse al día 
también con la vacuna del covid”.

La presidenta nacional 
del Colmed, Anamaría 
Arriagada, se refirió a 
la alerta emitida por el 
Ministerio de Salud ante 
el brote de la bacteria 
estreptococo, que agrava 
los casos de influenza.
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importante en otros temas que ve-
nían en su programa, por ejemplo, 
en materia de seguridad e inversión 
privada. La agenda valórica no es 
un tema que divida a la derecha”.

En relación a condicionar el 
avance de la agenda legislativa 
tras el anuncio de los proyectos de 

L a exministra y actual pre-
sidenta de Evópoli, Gloria 
Hutt, abordó el debate al 
interior de Chile Vamos 

por los proyectos de eutanasia y 
aborto legal, anunciados por el 
Presidente Gabriel Boric durante la 
Cuenta Pública del sábado pasado.

En diálogo con radio Infinita se 
refirió a los avances de la agen-
da valórica del Gobierno. “Es una 
agenda que ha estado presente. 
No me sorprende que vuelva a po-
ner el tema, más aún cuando en la 
Cuenta Pública, él dio un giro bien 

eutanasia y aborto legal, la presi-
denta de Evópoli puntualizó en que 
“el trabajo legislativo no puede 
ser transaccional en esa forma, ya 
que las urgencias, cada una tiene su 
camino, y el deber legislativo es re-
solverlas. No se puede estar condi-
cionando de un proyecto a otro”.

“Soy partidaria de discutir el 
proyecto de aborto legal, aunque 
personalmente no estoy de acuer-
do con el aborto libre. Podemos 
abrir la discusión, pero tiene que te-
ner profundidad y mucha pruden-
cia. Lo peor es descalificar a todo 

aquél que diga que prefiere otra 
alternativa”, afirmó.

“En todos los temas que tienen 
el componente valórico es difícil 
tomar una postura como partido, 
porque hay diversidad también en 
estos temas complejos”, aclaró la 
presidenta de Evópoli.

Respecto al proyecto de eutana-
sia, Gloria Hutt concluyó que como 
partido les parece relevante “enfa-
tizar un vacío enorme que hay en 
el cuidado paliativo. Creemos que 
ahí hay una urgencia que resolve-
ría mucho de los casos”.

Gloria Hutt manifestó 
que "no se puede estar 
condicionando de un 
proyecto a otro".

Presidenta de Evópoli descarta 
condicionar proyectos por agenda 
valórica: "El trabajo legislativo no 
puede ser transaccional"
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Diputado Mirosevic dice que el proyecto 
de eutanasia "va a transformarse en ley 
antes de que termine el gobierno"

“Todos hemos visto sufrir un fa-
miliar, un ser querido. En ese caso 
también hay una humanización. No 
es tan dogmático. Aplican mucho 
más los dogmas, en este caso creo 
que vamos a contar con los votos 
de oposición”, aseguró el diputado.

Respecto al detalle de la nor-
mativa que propondrá el Gobierno, 
Mirosevic explicó que “una enfer-
medad terminal y la ciencia lo que 
puede ofrecer son cuidados palia-
tivos, donde igual hay sufrimiento. 

L uego que el Presidente Ga-
briel Boric anunciara un 
proyecto de ley sobre eu-
tanasia, el debate se ins-

taló nuevamente en el país. Sobre 
este tema, el diputado del Partido 
Liberal, Vlado Mirosevic, afirmó que 
“están los votos necesarios para 
que la iniciativa sea aprobada”.

En conversación con radio Fu-
turo, el parlamentario expresó su 
optimismo al respecto: “Yo estoy 
muy optimista, esta ley va a trans-
formarse en ley para cuando ter-
mine el gobierno. A diferencia del 
aborto, aquí hay más acuerdo y, en 
este caso, la opinión pública, el 80% 
está de acuerdo”.

La segunda causal son enfermeda-
des dolorosas, pero que la muerte 
puede tardarse años”.

“Los límites son mayoría de edad 
y que la familia no puede decidir, el 
que tiene que tomar la decisión es 
el paciente. El médico, si bien no tie-
ne que tomar la decisión, tiene que 
garantizar que se está cumplien-
do a cabalidad con la ley”, añadió.

Con el objetivo de evitar confu-
siones o malentendidos, el legis-
lador del Partido Liberal sostuvo 
sobre el proyecto que “lo que hace-
mos es regular para que no haya 
abusos. Igual que en el aborto, hay 
que legislar porque hay cosas que 
ya están pasando”.

También el diputado se refirió a 
la tramitación de la Ley Zamudio y 
particularmente sobre los inciden-
tes con el diputado Urriticoechea. 
Mirosevic describió la situación: 
“Todo su discurso es bastante ofen-
sivo, entonces me vi en la obligación 
de pedir a quien lideraba la mesa 
que no quedara en la discusión 
ese tipo de insultos”.

“Se rechazó la idea en general. 
Al rechazarse vamos a comisión 
mixta, va a tener que haber una 
comisión entre diputados y senado-
res. Ojalá que avance, pero la Ley 
Zamudio tiene dificultades en su 
aplicación”, cerró.

El legislador del Partido 
Liberal afirmó que “están los 
votos necesarios para que 
la iniciativa sea aprobada”.
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2022, habría mantenido comuni-
caciones con la imputada Rinett 
Ortiz, quien le habría informado 
que la Fundación Folab -en la que 
ella era directora y representante 
legal- tenía problemas financie-
ros.

Frente a esto el diputado acce-
dió a ayudarla entregando apor-
tes en dinero que provenían de 
fuentes propias y de terceros.

La indagatoria también deter-
minó que el 16 de octubre pasado, 
cuando funcionarios de la PDI le 

solicitaron la entrega voluntaria 
de su teléfono celular, el legisla-
dor hizo llegar un aparato que 
había sido dañado por su hijo de 
3 años, según comunicó su defensa.

Él hecho adquirió ribetes sospe-
chosos cuando con la declaración 
de uno de los imputados, Miguel 
Ortiz, hermano de Rinett y Juvenal 
Ortiz -representantes de Folab-, 
quien afirmó que Ojeda habría 
dado la instrucción de quemar los 
celulares de los implicados en la 
causa y entregado orientaciones 
de cómo enfrentar la indagatoria 
del Ministerio Público.

De acogerse la solicitud de desa-
fuero, Ojeda puede ser acusado y 
sometido a medidas cautelares 
como la prisión preventiva.

Si el parlamentario pierde su in-
munidad, no podría ingresar a la 
Sala de la Cámara de Diputados, 
ni a las comisiones y tampoco 
ejercer su cargo de parlamenta-
rio.

Consejo de Defensa del Estado se 
querella contra diputado Ojeda por 
fraude al Fisco en arista del caso 
Convenios

contra cuatro funcionarios públi-
cos y dos particulares, a quienes 
se imputaron delitos reiterados 
de fraude al Fisco en calidad de 
autores, además de otros, como el 
lavado de activos.

PIDIERON DESAFUERO
El 9 de mayo pasado, la Fiscalía 

Regional de La Araucanía solicitó 
a la Corte de Apelaciones de Te-
muco el desafuero del diputado 
Ojeda, investigado por fraude en 
el marco del Caso Convenios.

El escrito fue presentado por el 
fiscal Carlos Cornejo quien le im-
puta el delito de fraude al fisco en 
carácter de reiterado, acciones 
que generaron un perjuicio de 
$730 millones que llegaron a las 
fundaciones Folab y Educc.

De acuerdo a lo mencionado en 
una audiencia de reformalización 
por este caso realizada en abril 
pasado, la fiscalía mencionó que 
mientras el parlamentario ejercía 
su labor, entre junio y agosto de 

E l Consejo de Defensa del 
Estado (CDE) anunció este 
miércoles que adoptó la 
decisión de interponer 

una querella por delito de fraude 
al Fisco en contra del diputado in-
dependiente Mauricio Ojeda, en 
una arista del caso Convenios.

La acción judicial se enmarca en 
el proceso en que se investiga la 
transferencia de más de 700 mi-
llones de pesos desde el Gobier-
no Regional de La Araucanía a la 
fundación Folab.

Además, el CDE explicó que su 
decisión se funda en los antece-
dentes de la carpeta investiga-
tiva que dan cuenta de hechos 
constitutivos del delito de fraude 
al Fisco en perjuicio del gobierno 
regional.

Finalmente, el CDE indicó que 
la acción se suma a la querella 
ya presentada por el consejo en 
noviembre pasado, en represen-
tación del Gobierno Regional y con 
relación a estos mismos hechos 

La acción judicial 
contra el parlamentario 
independiente se enmarca 
en el proceso en que se 
investiga la transferencia 
de más de 700 millones de 
pesos desde el Gobierno 
Regional de La Araucanía a 
la fundación Folab.

Miércoles 05 de junio

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/consejo-de-defensa-del-estado-se-querella-contra-diputado-ojeda-por


26Nacional

Alcalde de Rancagua seguirá en prisión 
preventiva por diversos delitos de 
corrupción

tituyendo un peligro para la segu-
ridad de la sociedad y el éxito de 
la investigación.

“Tenemos que tomar en cuenta 
el número de delitos por el cual el 
imputado ha sido formalizado, el 
carácter de los mismos –estamos 
hablando de delitos de corrup-

E l Juzgado de Garantía 
de Rancagua mantuvo 
la prisión preventiva del 
alcalde Juan Ramón Go-

doy Muñoz, imputado como autor 
de los delitos de malversación de 
caudales públicos, fraude al fisco, 
lavado de activos, delitos tributa-
rios y cohecho agravado reiterado, 
cometidos entre 2021 y 2023 como 
jefe comunal.

En audiencia de revisión de la 
medida cautelar, la magistrada 
Carolina Lazen Maldonado re-
chazó la solicitud de la defensa de 
Godoy Muñoz, al no haber variado 
las circunstancias que se tuvieron 
presentes al momento de decretar 
la prisión preventiva, por lo que la 
libertad del imputado sigue cons-

ción–, la reiteración y las circuns-
tancias de la comisión de los mis-
mos, por ende, también hay que 
considerar las penas que han sido 
asignadas, que son de crimen”, in-
dicó la jueza.

“Por lo tanto, estas van a im-
pedir que el imputado pueda 
acceder a algunas de las penas 
sustitutivas, por lo menos con los 
antecedentes que se tienen hasta 
este momento en la investigación. 
Siendo así, el tribunal mantiene la 
medida cautelar de prisión preven-
tiva por constituir un peligro para la 
seguridad de la sociedad”, añadió.

“Considerando que formalmente 
aún es el Alcalde de Rancagua, los 
contactos que aún existen en la Mu-
nicipalidad y estando pendientes 

diligencias relacionadas con docu-
mentos y personas que trabajan en 
el Municipio, las que son necesarias 
para acreditar hechos que han sur-
gido de la declaración de nuevos 
testigos e imputados, el tribunal 
estima que su libertad también 
constituye un peligro para el éxi-
to de la investigación”, concluyó la 
jueza.

Según la imputación de la fis-
calía, Godoy habría favorecido a 
cambio de dinero a coimputados 
en la causa a través de actos, tra-
tos directos sin justificación, el 
no cobró de multas y pagos por 
obras no realizadas, generando 
egresos irregulares en perjuicio 
fiscal. El Alcalde quedó en prisión 
preventiva el 4 de abril pasado.

En audiencia de revisión 
de la medida cautelar, 
la magistrada Carolina 
Lazen Maldonado rechazó 
la solicitud de la defensa 
de Godoy Muñoz, al 
no haber variado las 
circunstancias que se 
tuvieron presentes al 
momento de decretar la 
prisión preventiva.
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CPC afirma que 
problemas con 
empresas chinas "no 
debieran escalar a un 
conflicto entre dos 
países"

del litio en el Salar de Atacama
"A mí me gustaría que seamos 

muy cuidadosos, porque esto no 
debiera escalar a un conflicto en-
tre dos países, porque si no qué nos 
pasa con la institucionalidad que 
nosotros mismos nos hemos gene-
rado y sobre el cual Chile, que es un 
país confiable porque respetamos 
las institucionalidades, y eso se da 
cuenta cuando visitamos otros paí-
ses (...), todos dan cuenta de que la 
institucionalidad chilena para re-
solver los conflictos existe", acotó.

Mewes recalcó que “eso hay que 
respetarlo y hay que esperar cuá-
les son los pasos que se van dan-
do en ese sentido”.

E l presidente de la Confede-
ración de la Producción y 
el Comercio (CPC), Ricardo 
Mewes, comentó sobre las 

críticas del embajador de China en 
Chile, Niu Qingbao, por las sobre-
tasas a la importación del acero 
chino.

En conversación con radio Coo-
perativa, el líder gremial indicó que 
las medidas de la Comisión Antidis-
torsiones "están dentro de nues-
tra institucionalidad", y recordó la 
existencia de acuerdos comerciales 
que "tienen mecanismos para re-
solver estas situaciones y estas di-
vergencias que tenemos entre los 
países".

"Yo esperaría que el canciller to-
mara muy fuertemente las riendas 
de esta situación, que fuera, que 
negociara, que conversara con 
su par chino para ver cómo re-
solvemos esto, porque claramente 
puede tener unas implicancias, por 
ejemplo, en nuestro principal pro-
ducto de exportación hacia China, 
que son las cerezas", manifestó.

Por otro lado, abordó los cues-
tionamientos de la empresa Chi-
na, Tianqi, al acuerdo entre Co-
delco y SQM para la explotación 

El presidente de la 
Confederación de 
la Producción y el 
Comercio (CPC), Ricardo 
Mewes, abordó los 
cuestionamientos de 
Tianqi al acuerdo Codelco-
SQM por el litio, y a las 
críticas del embajador 
por las sobretasas a la 
importación del acero 
chino.
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Llegada del ciclón extratropical obliga a 
suspender clases en comunas de Ñuble, 
Biobío y Los Ríos

El Ministerio de Educación infor-
mó que la suspensión de clases en 
varias comunas entre las regio-
nes de Ñuble y Los Ríos, debido al 
sistema frontal que afecta a la zona 
centro sur del país con fuertes llu-
vias, fenómeno denominado ciclón 
extratropical.

La región más afectada por esta 
medida es la del Biobío, donde los 
colegios municipales de 14 comu-
nas permanecerán cerradas. Se 
trata de Arauco, Cabrero, Coronel, 
Hualpén, Lebu, Lota, Nacimiento, 
Negrete, Penco, San Pedro de La 
Paz, Talcahuano y Tomé.

Dos bandas integradas por menores de edad 
caen en la Región Metropolitana: Una portaba 
subametralladora

Dos bandas integradas por me-
nores de edad fueron detenidas 
durante la jornada de este martes 
por Carabineros en las comunas 
de Estación Central y El Bosque de 
la Región Metropolitana. Uno de los 
grupos tenía una subametralladora 
en su poder.

En el caso más grave, dos meno-
res de 15 años, identificados como 
C.A.B.M. y R.A.A.T. ambos chilenos 

sin antecedentes penales, fueron 
detenidos junto a S.A.C.G., de 19, y 
B.A.L.T., de 21, también chilenos y 
sin antecedentes.

dedor de las 2 de la mañana sin-
tieron disparos, ráfagas, y que 
habrían escuchado cuando un 
vehículo salía a gran velocidad. 
Asimismo se están verificando las 
cámaras de seguridad de las ru-
tas”, añadió.

“Los cuerpos se encuentran a 
un costado del camino, hay cerca 
de 20 registros balísticos, más 
o menos. Podríamos decir que 
fueron ejecutados en este lugar”, 
aseguró la fiscal. Las víctimas pre-
sentaban impactos balísticos en la 
cabeza y cuerpo.

Por instrucciones de la Fiscalía 
Metropolitana Centro Norte, el 
doble crimen será investigado 
por la Brigada de Homicidios de 
la PDI, que en estos momentos se 
encuentra desplegada en el sector, 
junto a los peritos del Laboratorio 
de Criminalística.

La fiscal del Equipo Contra el 
Crimen Organizado y Homicidios 
(ECOH), Denisse Sepúlveda, con-
firmó que los dos hombres encon-
trados muertos en la comuna de 
Lampa durante la madrugada de 
este miércoles 5 de junio, fueron 
acribillados en el mismo lugar y 
que se trata de dos homicidios del 
tipo ejecución.

De acuerdo a los testigos em-
padronados hasta el momento, el 
brutal crimen ocurrió alrededor 

de las 2:00 de la madrugada, 
hora en que se sintieron los dis-
paros tipo ráfaga. Posteriormente, 
personal de seguridad municipal 
encontró los cuerpos a las 4:00 de 
la mañana.

Los cadáveres corresponden a 
dos sujetos jóvenes, de unos 20 
años, aún no identificados, y esta-
ban en un sitio eriazo ubicado a la 
orilla del camino Chorrillos, sector 
rural de la comuna. Según los tes-
tigos, luego de los disparos se es-

cuchó que un vehículo se alejaba a 
toda velocidad del lugar.

En el sitio del suceso, la fiscal 
Sepúlveda señaló que “se pudo 
establecer que hay dos personas 
de sexo masculino, de alrededor 
de 20 años de edad, que aún no se 
encuentran identificados. Ellos ha-
brían recibido múltiples disparos, 
alrededor de cinco a siete cada 
uno, y hay diversa evidencia ba-
lística en el suelo”.

“Los testigos señalan que alre-

Doble ejecución en Lampa: Fiscal confirma 
que los dos jóvenes de unos 20 años recibieron 
entre 5 a 7 disparos cada uno

“Testigos señalan que 
alrededor de las 2:00 
sintieron disparos, ráfagas, 
y que habrían escuchado 
cuando un vehículo salía a 
gran velocidad", dijo la fiscal 
ECOH, Denisse Sepúlveda.

En uno de los casos los detenidos son dos menores de 15 años, 
junto a otros dos sujetos de 19 y 21, mientras que en el otro los 
aprehendidos son dos menores de 14 y 16 años, este último 
con órdenes de detención vigente, y otro hombre de 20, todos 
chilenos.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

La región del país más 
afectada por esta 
medida anunciada por el 
Ministerio de Educación 
es la del Biobío, donde 
los colegios municipales 
de 14 comunas 
permanecerán cerradas.
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E l balance de muertos a 
causa de la ingesta de 
alcohol adulterado de 
fabricación casera en la 

localidad marroquí de Sidi Allal 
Tazi, situada en la provincia de 
Rabat-Salé-Kenitra (norte), ha au-
mentado a ocho, según han con-
firmado este miércoles las auto-
ridades, que han cifrado en más de 
cien los intoxicados.

La Dirección de Sanidad de la re-
gión ha indicado en un comunicado 
publicado en su cuenta en la red 

social Facebook que hasta la fecha 
se han confirmado 114 casos, in-
cluidos ocho fallecidos, antes de 
detallar que 81 de estas personas 
se encuentran ingresadas en hos-
pitales del país, incluidas tres que 
se encuentran en reanimación.

Asimismo, ha recalcado que las 
autoridades se han movilizado 
"rápidamente" ante lo que ha des-
crito como "un incidente trágico", al 
tiempo que ha agregado que "to-
dos los responsables y los equipos 
médicos" se encuentran "en máxi-

ma alerta desde los primeros ins-
tantes de la alerta".

Las autoridades marroquíes 
confirmaron el lunes tres muertos y 
20 hospitalizados en relación con el 
suceso, al tiempo que indicaron que 

dos personas habían sido deteni-
das por su supuesta relación con 
la fabricación y comercialización 
de productos nocivos para la sa-
lud pública.

Decenas de personas han 
muerto durante los últimos años 
en Marruecos –incluidas cerca de 
20 en septiembre de 2022 en Alca-
zarquivir- por la ingesta de alcohol 
adulterado en el país norteafrica-
no, lo que ha derivado en diversos 
procesos judiciales por posesión y 
venta de estas bebidas.

Grave intoxicación por alcohol casero 
en Marruecos deja ocho muertos y más 
de 100 personas afectadas

La Dirección de Sanidad 
del país norteafricano 
comunicó que hasta la 
fecha se han confirmado 
114 casos, y más de 81 
de estas personas se 
encuentran ingresadas 
en hospitales, incluidas 
tres que se encuentran en 
reanimación.
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En qué consiste la orden ejecutiva 
de Biden que restringe la entrada y el 
asilo de indocumentados y acelera 
deportaciones en EE.UU.

te una semana y se suspenderán 
si bajan a menos de 1.500 en el 
mismo periodo.

Durante mayo, unos 3.800 mi-
grantes cruzaron la frontera cada 
día, dando un total en ese mes de 
118.000 detenciones, una cifra alta 
pero inferior a los niveles máximos 
del pasado diciembre cuando se su-
peraron las 250.000.

"Esperamos que estas medidas 
estén en vigor por un rato. No son 

E l presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, firmó 
este martes una orden 
ejecutiva para restringir 

el acceso de migrantes indocu-
mentados al país y dificultar la ob-
tención de asilo.

El anuncio llega a 5 meses de 
las elecciones presidenciales, en 
las que el asunto de la migración 
ilegal es uno de los temas centrales, 
y mientras miles de migrantes sin 
papeles siguen llegando cada día a 
la frontera sur de EE.UU.

La orden ejecutiva contempla 
medidas temporales para impedir a 
estas personas recibir asilo cuan-
do las autoridades consideren 
que la frontera sur está "desbor-
dada".

"Esta acción nos ayudará a to-
mar el control de nuestra fronte-
ra", declaró Biden en una compare-
cencia pública.

Según el subsecretario de Polí-
tica Fronteriza e Inmigración Blas 
Núñez-Neto, las nuevas restriccio-
nes entrarán en vigor a partir de la 
medianoche de este martes y ace-
lerarán las deportaciones.

"El anuncio que se está haciendo 
hoy incluye una serie de medidas 
que aumentan significativamente 
las consecuencias para las perso-
nas que cruzan nuestra fronte-
ra sur de manera ilegal", señaló 
Núñez-Neto.

"Van a incrementar significati-
vamente el porcentaje de las perso-
nas que serán repatriadas de ma-
nera inmediata a su país de origen", 
añadió.

LAS MEDIDAS
En una conferencia con medios, 

funcionarios de la Casa Blanca de-
tallaron que la nueva política mi-
gratoria se activará cada vez que 
las autoridades registren más de 
2.500 detenciones por día duran-

permanentes, están sujetas a es-
tos [números]", dijo Núñez-Neto.

Al activarse la orden ejecutiva, 
se implementarán las siguientes 
medidas:

• Quienes crucen de manera in-
documentada no serán elegibles 
para solicitar asilo, con algunas 
excepciones: niños que viajan solos, 
víctimas de trata o personas con 
una emergencia médica.

• Los detenidos serán sujetos a 
la deportación acelerada y solo 
tendrán oportunidad de ver a un 
funcionario de asilo si "manifiestan 
temor de volver a su país".

• Las entrevistas para la petición 
de asilo se realizarán "con un están-
dar más alto" que el utilizado hasta 
ahora.

Según Núñez-Neto, esto permiti-
rá a las autoridades de EE.UU. "re-
patriar a muchas más personas, 
mucho más rápido". Los migrantes 
que llegan a la frontera con una cita 
con la aplicación CBP One sí podrán 
continuar con su petición de asilo.

En los últimos años, muchos mi-
grantes indocumentados cruzaban 
la frontera sur de EE.UU. para lue-
go entregarse a las autoridades y 
hacen una solicitud de asilo. Pero 
las nuevas reglas hacen que esta 
práctica los haga sujetos de de-
portación.

La orden ejecutiva de Biden con-
templa que los migrantes que no 
expresen temor de regresar a sus 
países de origen tras cruzar la fron-
tera serán expulsados de Estados 
Unidos en cuestión de días o in-
cluso horas, y se les impondrá una 
prohibición especial de 5 años para 

acceder al país.
Como ha ocurrido hasta ahora, 

explicaron los funcionarios, México 
continuará recibiendo a sus con-
nacionales deportados, así como 
un número limitado de Cuba, Haití, 
Nicaragua y Venezuela.

EL MENSAJE A TRUMP
Biden aseguró que las medidas 

anunciadas el martes "no serán 
para alejarnos de quiénes somos 
como estadounidenses", sino "para 
asegurarnos de preservar quie-
nes somos para las generaciones 
futuras".

La orden presidencial se produce 
cinco meses antes de las elecciones 
del 5 de noviembre, en las que pre-
visiblemente se enfrentarán Biden y 
el expresidente Donald Trump y en 
las que la inmigración irregular se 
presenta como uno de los asuntos 
de debate más candentes.

Tras anunciar las nuevas restric-
ciones, Biden trató de distanciarse 
de Trump, conocido por sus posicio-
nes más duras en política migrato-
ria.

"Nunca me referiré a los inmi-
grantes como personas que están 
envenenando la sangre de este 
país", proclamó, en referencia a la 
polémica afirmación que hizo su ri-
val en una entrevista en octubre del 
año pasado.

El anuncio llega a 5 
meses de las elecciones 
presidenciales, en las que 
el asunto de la migración 
ilegal es uno de los temas 
centrales, y mientras miles 
de migrantes sin papeles 
siguen llegando cada día a 
la frontera sur de EE.UU.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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También reconoció que "es un 
sueño poder estar en la lista final 
y poder jugar la Copa América... y 
también ganarla". 

Sobre su temporada en el elenco 
de la región de Valparaíso, comentó 
que "el presente es Calera, en una 
posición difícil durante la primera 
rueda".

No obstante, cerró diciendo que 
"estar acá, con jugadores de ni-
vel internacional, es a lo que uno 
aspira, a competir en las mismas 
ligas que ellos. Aprovechar la 
oportunidad acá, ya se verá la de-
cisión del futuro”.  

Unión La Calera no lo pasa bien 
en el Campeonato Nacional, pues 
marcha en el último lugar de la ta-
bla de posiciones, sumando sólo 
ocho puntos en 14 fechas.

No obstante, el mediocampista 
César Pérez ha demostrado por 
qué es considerado el mejor juga-
dor del plantel, lo que le ha valido 
ser nominado a la Roja.

Y es que el volante integra la 
nómina de 24 futbolistas de la Se-
lección Chilena que enfrentarán en 
un amisto a su similar de Paraguay.

Bajo este contexto, el jugador 
cementero se refirió al desafío prin-
cipal que tendrán los selecciona-
dos en sólo unos días más: la Copa 
América de Estados Unidos.

“El objetivo sí o sí es ganarla. 
Todo jugador tiene que tener la 
mentalidad de competir el máxi-
mo posible y poder ganar la Copa, 
que para eso nos estamos prepa-
rando", señaló el joven futbolista 
de Unión La Calera.

taron su poderío ofensivo recién en 
la segunda fracción, donde gracias 
a los dobletes de Carlos Muñoz 
(56' y 73') y Joaquín Silva (88' y 
90+2'), además de una conquista 
de Juan Ignacio Duma (79'), termi-
naron sellando el resultado.

Con este resultado, el "Decano" 
escaló al 12° lugar con 18 puntos, 
apenas uno por debajo de la es-
cuadra quillotana, que cosechó su 
quinta derrota consecutiva. Por si 
fuera poco, el conjunto santo sufrió 
la lesión de su referente y goleador, 
Humberto Suazo.

En medio del receso del certa-
men, ambos equipos jugarán los 
octavos de final de la Zona Cen-
tro Norte de Copa Chile. Santiago 
Wanderers visitará a Concón Na-
tional desde las 17:30 horas del 
sábado 15. Por su parte, San Luis de 
Quillota tendrá que recibir a Ever-
ton a contar de las 19:00 horas del 
viernes 14.

Tres partidos tuvieron que pasar 
que Jaime García celebrara su pri-
mer triunfo al mando de Santiago 
Wanderers, elenco que goleó por 
un inapelable 6-0 a San Luis de 

Quillota en un duelo postergado 
del torneo de Ascenso.

Los "caturros", que sumaban una 
caída y un empate de la mano del 
"Búfalo", se fueron al descanso ga-

nando por la mínima diferencia con 
un impecable tiro libre de Marcelo 
Cañete (18').

Aunque eran amplios domina-
dores del cotejo, los porteños desa-

Santiago Wanderers deja atrás los malos 
resultados aplastando 6-0 a San Luis de 
Quillota

Volante de Unión La Calera se ilusiona con la Copa 
América: "El objetivo sí o sí es ganarla"

Acerca de su temporada 
en el club cementero, dijo 
que "el presente es Calera, 
en una posición difícil 
durante la primera rueda", 
agregando que "ya se verá 
la decisión del futuro".

Con este resultado, el 
"Decano" escaló al 12° lugar 
con 18 puntos, apenas uno 
por debajo de la escuadra 
quillotana, que cosechó su 
quinta derrota consecutiva.
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se consagró bicampeón con la Roja.
El último torneo continental 

que disputó fue en 2021, donde la 
Selección chilena llegó hasta los 
cuartos de final y fue eliminada 
por el local Brasil.
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Disciplina de la ANFP con tres fe-
chas.

Según el informe arbitral de 
Christian Garay, el jugador del 
elenco precordillerano "fue capta-

do (al término del partido) por las 
cámaras de televisión, actuando 
de modo ofensivo e insultante 
cuando se dirigía hacia su sector 
de camarines".

Además, el juez consignó en el 
documento que el ariete "realiza 
gestos obscenos a la barra de 
Universidad de Chile, ubicada en 
el sector norte del estadio".

De esta manera, Castillo, quien 
recientemente fue operado en Es-
paña, se perderá los duelos de la 
UC ante Unión La Calera, Ñublen-
se y Palestino, por las tres primeras 
jornadas de la segunda rueda del 
Campeonato Nacional.

En tanto, el volante cruzado 
César Pinares deberá cumplir 
una jornada de sanción, por su 
expulsión ante Coquimbo Unido.

Los otros sancionados de esta 
fecha son Esteban Pavez, volante 
y capitán de Colo-Colo,  quien fue 
castigado con dos fechas por la 
tarjeta roja que recibió frente a De-
portes Copiapó y será baja contra 
Unión Española y O'Higgins.

El pasado Clásico Universitario, 
donde Universidad Católica de-
rrotó por 2-1 a Universidad de Chile 
en el Estadio Nacional y le quitó el 
invicto a los azules, estuvo marcado 

por los gestos de Nicolás Castillo a 
la hinchada azul.

Y el atacante del conjunto de la 
franja recibió un castigo, pues fue 
sancionado por el Tribunal de 

Pese a que Arturo Vidal no fue 
considerado por el técnico de la 
Selección chilena, Ricardo Gareca, 
en la nómina de 24 jugadores para 
el amistoso del próximo 11 de junio 
ante Paraguay, aún había chances 
de que el "King" se sumara a la 
lista final de 26 futbolistas para 
disputar la Copa América de Esta-
dos Unidos.

Sin embargo, el volante ya se 
despediría del torneo continental, 
debido a que él mismo anunció a 
través de redes sociales que co-
menzará sus vacaciones.

En su cuenta de Instagram, el 
mediocampista de Colo Colo com-
partió diversos registros del viaje de 

vacaciones que se tomará junto con 
su pareja Sonia Isaza. "A descansar 
se ha dicho", escribió el oriundo de 
San Joaquín, deslizando que ya se 
olvida del certamen.

En caso de confirmarse su au-

sencia, Vidal se perderá por pri-
mera vez en su carrera una Copa 
América desde 2011, y pondrá fin 
a un registro de cinco participa-
ciones consecutivas, incluyendo 
las ediciones de 2015 y 2016 donde 

Arturo Vidal inicia sus vacaciones y se 
despediría de forma definitiva de la Copa 
América 2024

Tribunal de Disciplina de la 
ANFP sancionó al delantero 
cruzado, quien se perderá 
los duelos de la UC ante 
Unión La Calera, Ñublense 
y Palestino, por la segunda 
rueda del torneo.

Nicolás Castillo fue sancionado con tres 
fechas por gestos a hinchada de la U. de Chile

El volante de Colo Colo se 
perdería por primera vez en su 
carrera un torneo continental 
desde 2011, por lo que pondría 
fin a un registro de cinco 
participaciones consecutivas, 
incluyendo las ediciones 
de 2015 y 2016 donde se 
consagró bicampeón con la 
Roja.
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sión de Natthy Chilena, donde ella 
afirma, sin prueba alguna, haber 
estado conmigo. Lo desmentí cla-
ramente y no se ha presentado 
prueba alguna, porque no existe".

También sostuvo que "yo res-
peto mucho al periodismo chileno 
porque ha narrado lo más bonito de 
nuestra historia de fútbol, pero me 
parece que algunos del mundo 
de la farándula han actuado sin 
ética alguna, dando tribuna a un 
hecho falso, que fue desmentido, 
y del cual nunca se han mostrado 
pruebas".

Junto a indicar que ha guardado 
silencio por respeto a sus hijos, Val-
divia comentó que "puedo enten-
der el trabajo de ciertos reporte-
ros, pero no la irresponsabilidad 
de publicar sin chequear infor-
mación ni medir consecuencias".

"Jamás le he sido infiel a Maite 
y por ello invitó a la persona que 
me acusa a que muestre las prue-
bas que ha dicho tener", sentenció.

Tras los rumores que hablaban 
de una supuesta infidelidad de 
Jorge Valdivia a Maite Orsini, el 
ex futbolista profesional decidió 
aclarar todo.

A través de las redes sociales, el 
«Mago» salió al paso de las de-
claraciones de la escort Natthy 
Chilena, quien aseguró haber te-
nido un encuentro con el ex depor-
tista.

El campeón de América el 2015 
con la Selección Chilena señaló 
que "¡ya basta de tanto circo, me 
cansé de tanta mentira! Hasta 
cuándo los matinales, portales y 
medios de farándula dan espacio 
y se hacen cómplices de una ver-

Tú eres la maleducada”.
En ese instante, la discusión 

comenzó a subir cada vez más de 
tono, donde Campos nuevamente 
arremetió: “eres maleducada, con 
lo que me dijiste al principio del 
programa que te lo dejé pasar. 
Le estás faltando el respeto a mi 
mamá... ordinaria, envidiosa”.

Fue ahí cuando la conductora del 
espacio Julio Vial debió interrumpir 
el intercambio de palabras entre 
ambas panelistas. “Ya me aburrie-
ron, me aburrieron”, expresó, en-
viando el programa rápidamente 
a comerciales.

Tras la pausa comercial, Danie-
lla Campos no regresó al panel 
de “Sígueme”, el que finalmente 
terminó su última edición sin la 
periodista en pantalla.

Un complejo momento se vivió 
en la última edición del programa 
de espectáculos de TV+ “Sígue-
me”, donde sus panelistas Daniella 
Campos y Daniela Aránguiz pro-
tagonizaron un intenso conflic-
to, el que terminó con una de ellas 
abandonando el estudio. 

Todo se originó cuando en el pa-
nel analizaban el complejo momen-
to que vive la actriz nacional Mane 

Swett, quien debió poner en venta 
su departamento para financiar 
juicio por la tutela de su hijo que se 
encuentra junto a su padre en Esta-
dos Unidos, instancia en que la ex 
Miss Mundo Chile entregaba su 
opinión al respecto, siendo inte-
rrumpida insistentemente por la 
ex chica “Mekano”.

“Daniela, disculpa”, le reprochó 
la periodista por las constantes 

interrupciones, a lo que la ex inte-
grante de “Tierra Brava” le respon-
dió: “es que estás hablando todo 
el programa”.

“Te escuché todo el programa yo 
a ti. No seas falta de respeto con 
tus compañeras, de verdad te lo 
digo. Eso se llama ser maleduca-
da”, replicó molesta la ex de Iván 
Zamorano, a lo que la ex de Jorge 
Valdivia le lanzó: “Se vuelve loca. 

Daniella Campos abandona el panel de 
“Sígueme” tras tenso conflicto con Daniela 
Aránguiz: “Ordinaria”

Valdivia niega infidelidad a Orsini: "Basta de tanto circo, 
me cansé de tanta mentira"

"Jamás le he sido infiel a Maite y por 
ello invitó a la persona que me acusa 
a que muestre las pruebas que ha 
dicho tener", dijo el ex futbolista de la 
Selección de Chile.

El intenso intercambio de 
palabras entre las panelistas 
del espacio de espectáculos 
de TV+ comenzó a subir cada 
vez más de tono, lo que obligó 
a su conductora a enviar 
el programa a una pausa 
comercial.
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ambos nos hicimos daño y toma-
mos decisión de separarnos".

De igual forma, aseguró que "ja-
más en mi vida le negué a Luis ver 
a Diego o que Diego viera a sus 
hermanas. Sólo lo eliminé de mi 
vida y tengo todo el derecho".

López también indicó que Diego 
Jiménez la sacó de contexto: "La 
Jose me dijo que volvía conmigo si 
(ella) no te veía más, ni hablaban 
más, ni nada", dijo Coté, dando a 
entender que la distancia fue entre 
ella y Diego, y que jamás le exigió al 
«Mago» Jiménez que no se volviera 
a relacionar con su hijo mayor.

Del hijo mayor del ex futbolis-
ta comentó que "es alguien que 
siempre he amado (siempre lo 
traté como un hijo y no como un 
hijastro). Siempre será el hijo de 
mi marido y el hermano de mis 
hijas".

Finalmente, la rubia apunta a al-
gunos problemas que ha tenido con 
Javiera, ex pareja de Diego Jiménez, 
y madre de Valentino, comentando 
que “lo doloroso es la traición y lo 
malagradecidos”.

Ofendida y con dolor. Así mani-
festó estar Coté López con Diego, 
el hijo mayor de Luis Jiménez. Esto, 
luego que publicara pantallazos de 
chat entre la pareja, acusando a la 

influencer de separarlo de la familia 
y querer distanciarlo de su padre.

A través de un mensaje publi-
cado en su cuenta en Instagram, 
María José López desmintió ser 

una "mala madrastra" y señaló 
que "quiero dejar en claro que él 
(Diego) jamás fue el responsable 
de nuestra separación. Tengo 35 
años y Luis 39. No somos niños, 

"Lo doloroso es la traición": Coté López rompe 
el silencio tras acusaciones del hijo mayor del 
«Mago» Jiménez

A través de un mensaje en 
Instagram, María José López 
desmintió ser una "mala 
madrastra" y señaló que 
"jamás le negué a Luis ver 
a Diego o que Diego viera a 
sus hermanas".

por una querida rostro.
Se trata de Emilia Daiber, quien 

actualmente lidera junto a Juan 
Pablo Queraltó el programa «Sa-
bingo».

Según consigna El Filtrador, la 
profesional tendrá la misión de 
conducir los distintos desafíos 
que deberán superar los partici-
pantes.

La nueva temporada de «Gran 
Hermano» se estrenará en los 
próximos meses en Chilevisión y 
Diana Bolocco ya fue confirmada 
como la conductora.

Este ciclo tendrá varias sorpre-
sas a diferencia del primero, ahora 
no serán solo desconocidos los que 
ingresarán a la casa, sino que una 
mezcla entre personas comunes y 
corrientes y diez famosos.

Además, Julio César Rodríguez 
no acompañará a la exintegrante 
de Canal 13 en la animación.

Esto debido a que el periodista 
se mantiene como el conductor del 

matinal «Contigo en la mañana» 
y del estelar «Podemos Hablar».

Y pese a que se rumoreaba que  
Jean-Philippe Cretton reemplaza-
ría a "JC", el canal habría optado 

Diana Bolocco ya tendría acompañante para la nueva 
temporada de «Gran Hermano»

Este nuevo ciclo del 
espacio no tendrá a 
Julio César Rodríguez 
acompañando a la 
exintegrante de Canal 13 en 
la animación.
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